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Debate regional

Em defesa de uma transição energética justa

Na segunda e terça-feira (9 e 10), o auditório do Palacete Pedro Osório, no centro de 
Bagé, foi palco de dois eventos que se entrelaçaram no debate do desenvolvimento da 
região. Na manhã de segunda, aconteceu o Fórum Democrático - Seminário Regional da 
Campanha e Fronteira Oeste, ‘Pacto 2025 - Crescimento Sustentável é Agora’, organizado 
pela Assembleia Legislativa do Rio Grande do Sul. 

Segundo Censo, católicos 
são maioria na região
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Equipamentos estão instalados próximo ao trevo de 
acesso ao município, pela BR-293

Redutores operando 
em Candiota

TRÂNSITO

Pág. 5

SIMPÓSIO EM SÃO PAULO
Alternativa para a 

Transcampesina
Divulgação 

Comitiva do Cideja conheceu a 
pavimentação em concreto

Pág. 4Pág. 11



13 de junho de 202522 OPINIÃO

Direção Geral e EditorDireção Geral e Editor
João André Lehr (Mtb 16.025)

Jornalismo
Silvana Antunes (Mtb 15.575)

ImpressãoImpressão
Logic Press Brasil (Cachoeira do Sul-RS)

De Marca Jornal e Editora Ltda
CNPJ.: 10.582.703/0001-29

Fone:Fone:  (53)(53)  98144-950098144-9500  (WhatsApp)(WhatsApp)

VALORES DE ASSINATURA: VALORES DE ASSINATURA: 
Mensal: Mensal: R$ 35 (Fidelidade 12 meses - R$ 30)R$ 35 (Fidelidade 12 meses - R$ 30)

Trimestral: Trimestral: R$ 81 (ou em 2x de R$ 40,50)R$ 81 (ou em 2x de R$ 40,50)
Semestral: Semestral: R$ 137 (ou em 2x de R$ 68,50)R$ 137 (ou em 2x de R$ 68,50)

Anual:Anual: R$ 242 (ou em 3x de R$ 81) R$ 242 (ou em 3x de R$ 81)
Bianual:Bianual: R$ 429 (ou em 4x de R$ 143) R$ 429 (ou em 4x de R$ 143)

 

jornalismo.tribunadopampa@gmail.comjornalismo.tribunadopampa@gmail.com
comercial.tribunadopampa@gmail.comcomercial.tribunadopampa@gmail.com

R. Acácio das Neves, 125 - Apto 03 - R. Acácio das Neves, 125 - Apto 03 - 
Centro - Candiota/RS - CEP 96.495-000Centro - Candiota/RS - CEP 96.495-000Os artigos, colunas e a pedidos com assinatura aqui publicados são a título de colaboração ou matéria paga, Os artigos, colunas e a pedidos com assinatura aqui publicados são a título de colaboração ou matéria paga, 

sendo de inteira responsabilidade de seus autores e não expressam necessariamente a opinião deste veículo.sendo de inteira responsabilidade de seus autores e não expressam necessariamente a opinião deste veículo.

www.tribunadopampa.com.brwww.tribunadopampa.com.br

Fundado em 2 de abril de 2011

Exemplares de arquivo: R$ 10 cada
Jornal velho: R$ 10,00 o kg

J.
 A

nd
ré

 T
P

CONDEMA EM HULHACONDEMA EM HULHA
Durante as atividades da Semana do Meio Durante as atividades da Semana do Meio 

ambiente em Hulha Negra, também aconte-ambiente em Hulha Negra, também aconte-
ceu a reativação do Conselho Municipal de ceu a reativação do Conselho Municipal de 

Defesa do Meio Ambiente (Condema), órgão Defesa do Meio Ambiente (Condema), órgão 
responsável por deliberar e fiscalizar as ações responsável por deliberar e fiscalizar as ações 

relacionadas à defesa do meio ambiente na relacionadas à defesa do meio ambiente na 
cidade. A nova composição do Condema ficou cidade. A nova composição do Condema ficou 

definida da seguinte forma: presidente: Valdinei definida da seguinte forma: presidente: Valdinei 
de Matos; vice-presidente: João Pedro Silveira; de Matos; vice-presidente: João Pedro Silveira; 
1ª secretária: Gisele Duarte Nunes; 2ª secretá-1ª secretária: Gisele Duarte Nunes; 2ª secretá-

ria: Jocimeri Portes de Oliveira; conselheiros: ria: Jocimeri Portes de Oliveira; conselheiros: 
Mara Morales, Emater, Gustavo Henrique Lam-Mara Morales, Emater, Gustavo Henrique Lam-

bert e Cristiane Pereira Gonçalves.bert e Cristiane Pereira Gonçalves.

Esta semana aconteceu uma reunião na Esta semana aconteceu uma reunião na 
Prefeitura de Pinheiro Machado para tra-Prefeitura de Pinheiro Machado para tra-
tar dos recursos destinados ao Movimen-tar dos recursos destinados ao Movimen-
to Lanceiros Negros. O encontro contou to Lanceiros Negros. O encontro contou 
com a presença do prefeito Ronaldo Ma-com a presença do prefeito Ronaldo Ma-
druga, do presidente da Câmara, Rogério druga, do presidente da Câmara, Rogério 
Moura (Republicanos), de assessores da Moura (Republicanos), de assessores da 
deputada estadual Bruna Rodrigues (PCdoB) e deputada estadual Bruna Rodrigues (PCdoB) e 
membros do governo local. Na ocasião, foi con-membros do governo local. Na ocasião, foi con-
firmado que os valores já estão disponíveis nas firmado que os valores já estão disponíveis nas 
contas do município, totalizando R$ 100 mil em contas do município, totalizando R$ 100 mil em 
emenda parlamentar. Do montante, R$ 50 mil emenda parlamentar. Do montante, R$ 50 mil 
serão utilizados para a confecção de placas de serão utilizados para a confecção de placas de 
identificação histórica, e a outra metade para a identificação histórica, e a outra metade para a 
realização do evento previsto para novembro de realização do evento previsto para novembro de 
2025 no Cerro dos Porongos - local de grande 2025 no Cerro dos Porongos - local de grande 
relevância histórica no contexto da Revolução relevância histórica no contexto da Revolução 
Farroupilha e símbolo da resistência negra no Farroupilha e símbolo da resistência negra no 
Rio Grande do Sul.Rio Grande do Sul.

CERRO DOS PORONGOSCERRO DOS PORONGOS
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A coordenadora pedagógica Flávia Monteiro, A coordenadora pedagógica Flávia Monteiro, 
que juntamente com Débora Palombo idealizou que juntamente com Débora Palombo idealizou 
a proposta, explica que a iniciativa tem foco na a proposta, explica que a iniciativa tem foco na 
saúde dos alunos e da comunidade, tentando saúde dos alunos e da comunidade, tentando 
uma forma de desconectar um pouco das telas uma forma de desconectar um pouco das telas 
dos celulares para que se tenha as relações dos celulares para que se tenha as relações 
humanas mais fortalecidas. O projeto será de-humanas mais fortalecidas. O projeto será de-
senvolvido pelos estudantes do 6º ao 9º ano do senvolvido pelos estudantes do 6º ao 9º ano do 
ensino fundamental de toda rede municipal de ensino fundamental de toda rede municipal de 
ensino e também dos alunos do Educação de ensino e também dos alunos do Educação de 
Jovens e Adultos (EJA) da Escola Manoel Lucas Jovens e Adultos (EJA) da Escola Manoel Lucas 
Prisco. Assim, os participantes serão avaliados Prisco. Assim, os participantes serão avaliados 
com base no seu rendimento escolar e na qua-com base no seu rendimento escolar e na qua-
lidade do projeto elaborado. Cada turma terá lidade do projeto elaborado. Cada turma terá 
um representante como aluno destaque. Os es-um representante como aluno destaque. Os es-
colhidos serão contemplados com uma viagem colhidos serão contemplados com uma viagem 
custeada pela Prefeitura.custeada pela Prefeitura.

ALUNOS DESTAQUE EM PINHEIRO 2ALUNOS DESTAQUE EM PINHEIRO 2

Não é de hoje que o Não é de hoje que o TPTP tem chamado a atenção  tem chamado a atenção 
para a varrição de ruas nas cidades de nossa para a varrição de ruas nas cidades de nossa 
região. A figura do ou da gari pelos pampas é região. A figura do ou da gari pelos pampas é 
pouco usual. O conceito de limpeza urbana é pouco usual. O conceito de limpeza urbana é 
meio limitado à corte de grama e vegetação (e meio limitado à corte de grama e vegetação (e 
muitas vezes sem a devida retirada do material muitas vezes sem a devida retirada do material 
recém cortado). A limpeza diária e contínua da recém cortado). A limpeza diária e contínua da 
cidade se faz muito necessária. Nesta semana, cidade se faz muito necessária. Nesta semana, 

uma grata surpresa apareceu pelas ruas do cen-uma grata surpresa apareceu pelas ruas do cen-
tro de Candiota. Duas mulheres com rastilhos e tro de Candiota. Duas mulheres com rastilhos e 
uma lixeira móvel, estão fazendo a varrição das uma lixeira móvel, estão fazendo a varrição das 
ruas. Inês Perera e Adriele da Silva são micro-ruas. Inês Perera e Adriele da Silva são micro-

empresárias individuais (MEIs) contratadas pela empresárias individuais (MEIs) contratadas pela 
Prefeitura. Sinal dos tempos!  Prefeitura. Sinal dos tempos!  
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A Prefeitura Pinheiro Machado, por meio da Se-A Prefeitura Pinheiro Machado, por meio da Se-
cretaria Municipal de Educação está preparando cretaria Municipal de Educação está preparando 
uma nova proposta para a escolha dos Alunos uma nova proposta para a escolha dos Alunos 
Destaque em 2025. Além do bom desempenho, Destaque em 2025. Além do bom desempenho, 
responsabilidade e respeito no ambiente esco-responsabilidade e respeito no ambiente esco-
lar, os alunos também deverão desenvolver um lar, os alunos também deverão desenvolver um 
projeto com um tema atual: ‘Menos Tela, Mais projeto com um tema atual: ‘Menos Tela, Mais 
Vida’.Vida’.

ALUNOS DESTAQUE EM PINHEIROALUNOS DESTAQUE EM PINHEIRO

PINHEIRO NO MAPAPINHEIRO NO MAPA
O jornal O jornal Tribuna do PampaTribuna do Pampa já reconheceu o  já reconheceu o 
que esses jovens meteorologistas fizeram por que esses jovens meteorologistas fizeram por 
Pinheiro Machado e região, quando no ano de Pinheiro Machado e região, quando no ano de 
2019, os premiou com uma homenagem espe-2019, os premiou com uma homenagem espe-

cial dos Melhores do Ano (foto). Allef Matos, Diu-cial dos Melhores do Ano (foto). Allef Matos, Diu-
lio Patrick, Fernando Rafael e Gabriel Cassol, lio Patrick, Fernando Rafael e Gabriel Cassol, 

fundadores da Sigma Meteorologia e na época fundadores da Sigma Meteorologia e na época 
estudantes da Universidade Federal de Pelotas estudantes da Universidade Federal de Pelotas 
(hoje todos meteorologistas formados), foram (hoje todos meteorologistas formados), foram 
visionários e, mesmo com muitas dificuldades, visionários e, mesmo com muitas dificuldades, 

instalaram estações em vários pontos da região, instalaram estações em vários pontos da região, 
especialmente na Terra da Ovelha. O gesto, que especialmente na Terra da Ovelha. O gesto, que 

vigora até hoje, coloca a cidade e a região no vigora até hoje, coloca a cidade e a região no 
mapa do frio brasileiro e mundial. Falta agora o mapa do frio brasileiro e mundial. Falta agora o 
próximo passo, que é explorar turisticamente o próximo passo, que é explorar turisticamente o 
que as estações, os termômetros e nossa pele que as estações, os termômetros e nossa pele 

já sabem há muito tempo.já sabem há muito tempo.

VARRIÇÃO EM CANDIOTAVARRIÇÃO EM CANDIOTA

A Prefeitura de Hulha Negra já começou a A Prefeitura de Hulha Negra já começou a 
alertar a comunidade sobre a retomada da Se-alertar a comunidade sobre a retomada da Se-
mana do Colono. Cartazes foram colados para mana do Colono. Cartazes foram colados para 
montagem de um vídeo em diversos pontos da montagem de um vídeo em diversos pontos da 
cidade. Conforme anunciado pelo cidade. Conforme anunciado pelo TPTP, o evento , o evento 

chega nesta 25ª edição, sendo reformulado chega nesta 25ª edição, sendo reformulado 
após a última edição ter sido realizada em após a última edição ter sido realizada em 
2019, antes da pandemia de Covid-19. O 2019, antes da pandemia de Covid-19. O 

evento promete ter atrações diversificadas e evento promete ter atrações diversificadas e 
atrativos que remetem as raízes da festividade. atrativos que remetem as raízes da festividade. 

A festa deve acontecer de 28 de julho a 3 de A festa deve acontecer de 28 de julho a 3 de 
agosto deste ano no ginásio municipal.agosto deste ano no ginásio municipal.

SEMANA DO COLONOSEMANA DO COLONO

A Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hu-A Câmara de Vereadores e Vereadoras de Hu-
lha Negra sedia no próximo sábado (14), a partir lha Negra sedia no próximo sábado (14), a partir 

das 13h30, o seminário Transformando dor em das 13h30, o seminário Transformando dor em 
força, com foco no combate à violência contra força, com foco no combate à violência contra 
a mulher. Aberto ao público, o evento propõe a mulher. Aberto ao público, o evento propõe 
reflexões e debates sobre o enfrentamento à reflexões e debates sobre o enfrentamento à 
violência de gênero, reunindo lideranças e a violência de gênero, reunindo lideranças e a 
comunidade local no plenário do Legislativo comunidade local no plenário do Legislativo 

municipal. A iniciativa é da vereadora Luciane municipal. A iniciativa é da vereadora Luciane 
Bandeira Piegas (PL), que destaca a urgência Bandeira Piegas (PL), que destaca a urgência 

de tratar o tema com seriedade e sensibilidade. de tratar o tema com seriedade e sensibilidade. 

SEMINÁRIO EM HULHA 1SEMINÁRIO EM HULHA 1

Compõem o painel de convidadas a secretária Compõem o painel de convidadas a secretária 
da Mulher, LGBTQIAPN+ e Igualdade Racial da Mulher, LGBTQIAPN+ e Igualdade Racial 

de Candiota, Juliana Baumhardt, e a vereadora de Candiota, Juliana Baumhardt, e a vereadora 
Hulda Alves, conhecida pela atuação em defesa Hulda Alves, conhecida pela atuação em defesa 
dos direitos das mulheres. Também participarão dos direitos das mulheres. Também participarão 
as policiais militares Tayciane Botecelle e Laris-as policiais militares Tayciane Botecelle e Laris-
sa Godoy, da Patrulha Maria da Penha, a psicó-sa Godoy, da Patrulha Maria da Penha, a psicó-
loga Tatiane Chibiaeque, além de um momento loga Tatiane Chibiaeque, além de um momento 
de louvor conduzido pela cantora hulhanegren-de louvor conduzido pela cantora hulhanegren-

se Crizele Scoto. A atividade antecipa as mobili-se Crizele Scoto. A atividade antecipa as mobili-
zações do Agosto Lilás, campanha nacional de zações do Agosto Lilás, campanha nacional de 
conscientização pelo fim da violência contra a conscientização pelo fim da violência contra a 
mulher, instituída pela Lei Federal 14.448/22.mulher, instituída pela Lei Federal 14.448/22.

SEMINÁRIO EM HULHA 2SEMINÁRIO EM HULHA 2Durante um evento em Bagé, indagado pelo Durante um evento em Bagé, indagado pelo TPTP, , 
o presidente da Assembleia Legislativa do RS, o presidente da Assembleia Legislativa do RS, 
Pepe Vargas (PT), disse que o avanço da medida Pepe Vargas (PT), disse que o avanço da medida 
provisória (MP), que prorroga os contratos da provisória (MP), que prorroga os contratos da 
Usina de Candiota, está obstruído. “O governo Usina de Candiota, está obstruído. “O governo 
Lula está dizendo que pode mandar uma MP Lula está dizendo que pode mandar uma MP 
para garantir exclusivamente a prorrogação, mas para garantir exclusivamente a prorrogação, mas 
há no Senado um debate o interesse do gás, que há no Senado um debate o interesse do gás, que 
não tem nada a ver com a questão do carvão, não tem nada a ver com a questão do carvão, 
está atrapalhando. Nós defendemos a separa-está atrapalhando. Nós defendemos a separa-
ção dessas duas coisas e se vote a MP para ção dessas duas coisas e se vote a MP para 
garantirmos uma transição justa. O debate está garantirmos uma transição justa. O debate está 
obstruído porque no Senado não aceitam votar a obstruído porque no Senado não aceitam votar a 
MP e querem derrubar o veto que vai custar R$ MP e querem derrubar o veto que vai custar R$ 
50 bilhões e isso é inviável”, disse.50 bilhões e isso é inviável”, disse.

MP DA USINAMP DA USINA
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Alguém escreveu so-
bre o tema do título. Colo-
quei no Google e achei um 
texto que remete a Moisés, 
“Desolado, mas não ven-
cido. Dominado por um 
sentimento de impotência e 
frustração, ele permanece, 
não obstante, inabalável e 
cheio de confiança. O ‘mais 
humilde de todos os homens 
da face da terra’, mas tam-
bém a voz mais orgulhosa e 
autorizada, no tocante à sua 
herança espiritual…”

Não escreverei so-
bre humildade como neste texto judaico, mas sobre o 
que ocorreu esta semana quando o Supremo Tribunal 
Federal (STF) começou a ouvir os envolvidos no golpe 
de estado que quase ocorreu no final de 2022 após a 
derrota de Bolsonaro nas eleições presidenciais.

Foram anos difíceis de se acompanhar, 2019-
2022, que culminaram no 8 de janeiro de 2023, quando 
muitos aloprados, numa arrogância ímpar, se achando 
com a mais larga das costas, atacaram os prédios dos 
três poderes em Brasília e acreditaram poder derrubar 
as instituições que abrigam.

Deu ruim! Muitos dos aloprados, assim chamados 
pelos opositores aqueles atos, foram presos e continuam 
presos. Há quem após se dar conta de quem apoiaram 
já pediram perdão. Entre a cadeia e pedir perdão, fica 
mais fácil a palavra perdão soar da boca de alguém. 
Mas ressalto, muitos estão presos com penas pesadas, 
menos os líderes. Os que fomentaram aqueles atos, os 
que fizeram crer que os do povo tinham costas largas. 

É na hora do laço que se percebe o covarde. Não 
foram muitos os que se comportaram com altivez na hora 
de queimar na fogueira.

Talvez até a absolvição dos líderes fosse um bom 
exemplo para o futuro. Talvez. Não tenho convicção 
disso. Se a história não fosse esquecida com facilidade, 
absolver os líderes poderia ser um bom exemplo para 
que no futuro os jovens entendessem que não passam 
de massa de manobra de seres sem escrúpulos even-
tualmente no poder. 

Vimos Roberto Jefferson receber a Polícia Federal 
à bala. Em 11 de maio foi liberado para cumprir prisão 
domiciliar após ficar internado num hospital desde junho 
de 2023. Velho, doente, abandonado pelos amigos po-
derosos, pegou 9 anos de prisão.

Estamos vendo Carla Zambelli, foragida, mesmo 
antes de receber a ordem de prisão. Na Itália. Nem de 
longe lembra a poderosa deputada federal, aliada de 
primeira hora do presidente Bolsonaro, que saiu de arma 
em punho pela cidade ameaçando dar tiros num homem 
às vésperas do segundo turno das eleições de 2022.

O Analista de Bagé, que anda decadente em meio 
a essas frescuras dos dias de hoje, diria que a pedagogia 
do relhaço não falha. E diante do relhaço iminente, não 
é que o homem ficou humilde. 

Bolsonaro já culpou Zambelli com arma em punho 
pela sua derrota e de Roberto Jefferson nem quer ouvir 
falar faz tempo. E na hora do depoimento ao STF se 
comportou com a meiguice que muitos esperavam dele. 
Mais cedo ou mais tarde o sujeito se revela.

Bolsonaro chamou de malucos os que eram cha-
mados de aloprados, os que estão presos por tentarem 
dar um golpe em 8 de janeiro de 2023. Só faltou dizer 
que pretendiam dar um golpe em nome de Madre Tereza 
de Calcutá. Alegrinho, até convidou Alexandre de Moraes 
para ser seu vice numa eleição que está condenado a 
não participar. Quanta humildade.

Foi nessas daí que lembrei Moisés, “Desolado, 
mas não vencido. Dominado por um sentimento de 
impotência e frustração, ele permanece, não obstante, 
inabalável e cheio de confiança. O ‘mais humilde de 
todos os homens da face da terra’, mas também a voz 
mais orgulhosa e autorizada,…”. Neste caso, autorizada 
por uma direita capaz de seguir uns Bolsonaros da vida. 

Marco Antônio 
Ballejo Canto

O mais humildeO mais humilde
 dos homens dos homens

"

"

O Analista de Bagé, que anda 
decadente em meio a essas 

frescuras dos dias de hoje, diria que 
a pedagogia do relhaço não falha. E 

diante do relhaço iminente, não é que 
o homem ficou humilde.

* Prefeito de Hulha Negra por três mandatos 
(1993-1996, 2001-2008) e auditor aposentado do 

Ministério do Trabalho

O MUNDO ESTÁ CADA O MUNDO ESTÁ CADA 
VEZ MAIS DIGITALVEZ MAIS DIGITAL

MAS O JORNAL IMPRESSO MAS O JORNAL IMPRESSO 
ETERNIZA MOMENTOSETERNIZA MOMENTOS

Reprodução/TV Câmara Candiota

Vereadores e vereadoras apreciaram na quarta-feira (11) o pacote de projetos

Os vereadores e ve-
readoras de Can-
diota se reuniram 

na tarde da última quarta-
-feira (11), no plenário 
Gregório Ferreira, na Vila 
Operária, quando a Câma-
ra realizou cinco sessões 
extraordinárias para apre-
ciação e votação de um 
pacote de nove projetos 
de lei. Todas as iniciati-
vas, sendo quatro do Exe-
cutivo e cinco da mesa 
diretora do Legislativo, 
foram aprovadas. Sete 
delas por unanimidade e 
duas tiveram o voto con-
trário da bancada do PT. O 
vereador petista Marcelo 
Belmudes não participou 
da sessão porque estava 
em viagem oficial para 
Porto Alegre.

Por unanimidade 
foram aprovados os se-
guintes projetos de lei 
(PLs): nº 70/2025 - insti-
tui o Programa ‘Empreen-
de Mulher’ no município 
(autoria do Poder Execu-
tivo); nº 71 - institui o me-
canismo de controle sobre 
provisões de encargos 
trabalhistas a serem pagos 
às empresas contratadas 
para prestar serviços de 
forma contínua no âmbi-
to do município (autoria 
do Poder Executivo); nº 
72 - autoriza o município 
de Candiota a celebrar 

Câmara de Candiota 
aprova pacote de nove 

projetos em sessões 
extraordinárias

LEGISLATIVO

Quatro projetos são de autoria do Executivo e cinco da mesa diretora do Legislativo

termo de parceria com o 
Instituto Cultural Padre 
Josimo - ICPJ (autoria 
do Poder Executivo); nº 
73 - institui a política 
de educação integral em 
tempo integral para a 
rede municipal de ensino 
de Candiota e estabelece 
suas diretrizes (autoria do 
Poder Executivo); nº 76 - 
altera a redação do anexo 
II da lei municipal nº 461, 
de 09 de dezembro de 
1998, que institui o plano 
de classificação de car-
gos, funções e salários da 
Câmara, criando o cargo 
de assessor de imprensa 
(autoria da mesa diretora 

do Legislativo); nº 78 - 
altera a lei municipal nº 
461, de 09 de dezembro 
de 1998, majorando as 
remunerações de cargos 
de confiança (CCs) e fun-
ções gratificadas (FGs) 
a Câmara de Vereadores 
e Vereadoras (autoria da 
mesa diretora do Legis-
lativo). Também foi apro-
vado por unanimidade o 
projeto de resolução (PR) 
nº 04/20255, de autoria da 
mesa diretora, que altera 
a resolução n° 095/2006, 
que institui o vale-alimen-
tação dos servidores(as) 
do Legislativo. 

Por 5 votos favorá-

veis e dois contrários da 
bancada do PT, foi apro-
vado o PL nº 77/2025, de 
autoria da mesa diretora, 
que institui o pagamento 
de adicional de um terço 
de férias aos vereadores e 
vereadoras do município. 
Com o mesmo placar e 
votação, foi aprovado o 
PR nº 03/2025, de au-
toria da mesa diretora, 
que altera dispositivos da 
Resolução n° 164/2021, 
que fixa normas para a 
concessão de diária, meia-
-diária e ajuda de cus-
to aos vereadores(as) e 
servidores(as) da Câmara 
de Candiota.

O Município de Hulha Negra/RS, através do O Município de Hulha Negra/RS, através do 
Prefeito Municipal, torna pública a licitação na Prefeito Municipal, torna pública a licitação na 
modalidade – modalidade – PREGÃO ELETRÔNICO SRP PREGÃO ELETRÔNICO SRP 
Nº 034/2025 – Nº 034/2025 – Eventual e Futura Aquisição de Eventual e Futura Aquisição de 
Material Odontológico – Repetição, que ocorrerá Material Odontológico – Repetição, que ocorrerá 
no dia 24 de julho de 2025 às 9h, no dia 24 de julho de 2025 às 9h, PREGÃO PREGÃO 
ELETRÔNICO SRP Nº 035/2025ELETRÔNICO SRP Nº 035/2025 – Futura e  – Futura e 

Eventual Contratação de Empresa especializada no fornecimento Eventual Contratação de Empresa especializada no fornecimento 
de pavilhões com montagem, desmontagem e manutenção para de pavilhões com montagem, desmontagem e manutenção para 
XXV Festa do Colono, que ocorrerá no dia 17 de julho de 2025 XXV Festa do Colono, que ocorrerá no dia 17 de julho de 2025 
às 9h e às 9h e PREGÃO ELETRÔNICOPREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 036/2025 – Eventual e  SRP Nº 036/2025 – Eventual e 
Futura Aquisição de Tintas, que ocorrerá no dia 23/07/2025 as 9h, Futura Aquisição de Tintas, que ocorrerá no dia 23/07/2025 as 9h, 
conforme anexo I; e conforme anexo I; e RETIFICAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO RETIFICAÇÃO DO PREGÃO ELETRÔNICO 
SRP Nº 016/2025 SRP Nº 016/2025 -  Eventual e futura Aquisição de Materiais e -  Eventual e futura Aquisição de Materiais e 
ferramentas, óleos lubrificantes, filtros (óleo, ar, combustível, ferramentas, óleos lubrificantes, filtros (óleo, ar, combustível, 
hidráulico) para uso na oficina mecânica da prefeitura municipal, hidráulico) para uso na oficina mecânica da prefeitura municipal, 
que ocorrerá no dia 21 de julho de 2025 às 9h. Por meio do site que ocorrerá no dia 21 de julho de 2025 às 9h. Por meio do site 
www.portaldecompraspublicas.com.br. O Edital está disponível no www.portaldecompraspublicas.com.br. O Edital está disponível no 
site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas pelo telefone site www.hulhanegra.rs.gov.br. Esclareça dúvidas pelo telefone 
0800 0900 063. 0800 0900 063. 

Hulha Negra, 12 de junho de 2025. Hulha Negra, 12 de junho de 2025. 
Fernando CampaniFernando Campani

PrefeitoPrefeito

Prefeitura 
de Hulha Negra
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Grupo formado por prefeitos e engenheiros foi até o interior de São Paulo para conhecer 
experiências, especialmente as de pavimentação em concreto
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Débora Cappua/Cideja

Um grupo de prefei-
tos e engenheiros do 
Consórcio Público 

Intermunicipal de Desen-
volvimento Econômico, 
Social e Ambiental dos 
Municípios da Bacia do 
Rio Jaguarão (Cideja) está 
desde a última quarta-feira 
(11), em Campinas, no in-
terior paulista, participando 
do Simpósio Latino-ame-
ricano de Pavimentação 
Urbana, promovido pela 
Universidade Estadual de 
Campinas (Unicamp), por 
meio da Faculdade de En-
genharia Civil, Arquitetura 
e Urbanismo. 

A comitiva é lidera-
da pelo prefeito de Candio-
ta e presidente do Cideja, 
Luiz Carlos Folador, e inte-
grada ainda pelos prefeitos 
Fernando Campani (Hulha 
Negra), Viviane Albuquer-
que, a Veca (Pedras Altas) 
e Márcio Porto (Piratini), e 
pelos engenheiros Marce-
lo Leal (Candiota), Clara 
Gomes (Herval), Valdemir 
Gonçalves (Pedras Altas) 
e Marcelo Gonçalves (Pi-
ratini) e Mara Bianchini 
(Daer). Também integra a 
comitiva a diretora execu-
tiva do consórcio, Débora 
Cappua.

Segundo o prefeito 
Folador, um dos principais 
objetivos do grupo é conhe-
cer técnicas e experiências 
visando avaliar o melhor 
pavimento para a rodovia 
Transcampesina, que já 
possui recursos alocados 
para parte do projeto e 
pavimentação dos mais de 
190km da estrada que vai 
integrar pelo zona rural 
os municípios de Aceguá, 
Hulha Negra, Candiota, Pe-
dras Altas e Herval.  Além 
disso, a Transcampesina 
é uma rota alternativa de 
integração entre o Brasil e 
o Uruguai, com ligação ao 
Porto de Rio Grande. “Es-
tamos tratando dessa tec-
nologia de pavimentação 
de concreto (cimento) para 
ser utilizada na Transcam-
pesina e também em locais 
dos nossos municípios, 
tanto na zona urbana como 
rural. Está sendo excelente 
e estamos encaminhando 
possibilidades”, assinala 
ele.

Visando a Transcampesina, 
membros do Cideja participam 

de simpósio internacional 
sobre pavimentação

INFRAESTRUTURA

VISITAS

Além do Simpósio, 
o grupo visitou na quar-
ta, guiados pelo professor 
Unicamp e presidente da 
Associação Brasileira da 
Indústria de Fibras para 
Construção Civil (ABIFi-
bra), Carlos Marmorato, 
o Campus de Sorocaba da 
Unicamp. Lá conheceram 
o laboratório da Facul-
dade de Tecnologia - En-
genharia de Transportes, 
onde foi explicado pela 
coordenadora do curso, 
professora Gisleiva Ferrei-
ra e demais engenheiros, 
sobre o projeto pavimento 
urbano de concreto (PUC). 
Ainda na quarta estiveram 
na Prefeitura de Piracicaba, 
reunidos com o setor de 
engenharia e técnicos onde 
foi apresentado o projeto de 
pavimentação em concreto 
que o município fez, que já 
atinge mais de 45 km até o 
momento, sendo visitado 
pelo grupo alguns desses 
trechos. Também, houve 
visita técnica na cidade de 
Limeira e outras acontecem 
até esta sexta-feira (13).

Grupo visitou o Anel 
Viário de Piracicaba, onde 

há um experimento de 
pavimentação em concreto

IMPRESSÕES

O prefeito Campani 
destaca que as estradas 
com esse pavimento ofere-
cem vantagens em termos 
de durabilidade, resistên-
cia e controle de fi ssuras, 
tornando, segundo ele, 
uma opção popular para 
pavimentação de estradas 
da região da Campanha 
Gaúcha. Ele lembra que a 
região possui cimenteiras, 
além de gerar resíduos 
da produção energética 
carbonífera, o que pode 
ser uma solução ambiental 
quando incorporado ao 
concreto com fi bras para 
uso na pavimentação. “É 
claro que o estudo prévio 
das características do solo 
e subsolo é fundamental 
para garantir o sucesso do 
modelo em concreto, que 
não é diferente nas outras 
modalidades de pavimen-
to”, assinala.

A prefeita Veca des-
taca que a manutenção de 
estradas rurais consome 
muitos recursos públicos 
e que soluções duradouras 
como o pavimento em con-

creto, que pode durar de 30 
a 40 anos, é uma possibili-
dade de muita segurança. 
“É sempre manutenção, 
manutenção e manutenção. 
É o faz e refaz eterno. Com 
essa nova estrutura seria a 
virada de chave para que a 
gente possa ter mais susten-
tabilidade, mais segurança 
e a permanência do nosso 
povo no campo”, aponta.

A engenheira Mara 
Bianchini, da Divisão de 
Pesquisas Rodoviárias do 
Departamento Autônimo 
de Estradas de Rodagem 
(Daer), salientou que é 
gratificante participar de 
eventos externos e o que 
está sendo desenvolvido 
dentro das universidades 
e o que está sendo aplica-
do em pistas executadas. 
“Estamos atentos no Daer 
às novas tecnologias e as 
novas aplicações para ver 
o que é possível. Buscamos 
o melhor uso do dinheiro 
público para que se tenha 
maior atendimento às co-
munidades, melhorando 
a vida do cidadão e toda 
a cadeia de transporte”, 
destaca.

Odilo Dal Molin

TRÊS TOQUES

JUSTIÇA
Há um ditado que 

diz que a justiça tarda, 
mas não falha. Pois 
este dia chegou para 
quem tramou e à socapa 
tentou apoderar-se pela 
força militar do poder no 
nosso combalido país.

É hilário assistir 
aos depoimentos de 
pessoas que estavam 
conduzindo os fatos. O 
drama é ver pessoas que 
deveriam zelar pela DEMOCRACIA gaguejando 
e esgrimindo argumentos risíveis na negação 
dos fatos que todos nós sabemos ser reais e 
verdadeiros.

Advogados famosos, que trabalham por 
saldos muito, muito altos se refestelam na ten-
tativa de provar que o que aconteceu, de fato 
não aconteceu, que tudo foi um ‘teatro’, apenas 
uma possibilidade, delírios etéreos.

Todos são inocentes, todos dizem-se 
amantes da democracia e que a amam e amam 
muito o nosso Brasil e o povo brasileiro.

O povo brasileiro, coitado, a tudo assiste 
atônito e tenta 
entender como 
pessoas que 
foram eleitas 
para nos pro-
teger tentaram 
nos dominar e 
nos submeter 
ao tacão de 
suas ‘sagra-
das’ botas de 
campanha. 

TEATRO DE 
CEGOS

Seria ri-
sível  se não 
fosse trágico, 
o teatro para 
negar os fatos 
notór ios.  Os 
brasileiros já 
não são boia-

das que vagavam por campos ignaros em busca 
do seu destino.

Boiada fomos em 1964 quando baixamos 
a cabeça e acatamos uma ditadura militar terrí-
vel, que nos dividiu como povo e nos jogou uns 
contra os outros, numa pantomima de AME O 
BRASIL OU DEIXE-O!

Amadurecemos como povo, construímos 
uma democracia que foi capaz de resistir ao 
vilipêndio. Já, como povo livre, estamos aptos 
a construir uma Democracia para nos governar.  

Somos o povo brasileiro constituído de 
várias etnias de migrantes. Como povo somos 
uma ‘salada de frutas’, que melhora o sabor ao 
decorrer do tempo.

Sofremos miséria ainda e nos enver-
gonhamos disso, mas caminhamos a passos 
rápidos no rumo da dignidade para todos.

Nós elegemos pessoas para nos gover-
nar, não para nos massacrar. Nos municípios, 
nos estados e na nossa incerta e cambaleante 
Nação.

Temos um herói que disse NÃO e nos 
defendeu como povo e nação. Digno, quase 
anônimo, discreto. Um dia virá em que canta-
remos seu nome e com orgulho construíremos 
bustos de mármore para exemplo de dignidade 
e cumprimento do DEVER. Poucos sabem seu 
nome, mas chegará o dia em que o abraçaremos 
como Herói.

CAMINHANDO... 
... e cantando, seguindo a canção, somos 

todos iguais, todos irmãos brasileiros em busca 
do nosso destino.

* Prefeito de Candiota por dois mandatos 
(1993-1996, 2001-2004) e empresário da construção civil

No simpósio foi possível 
ver experiências na prática 

de pavimentação
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Divulgação

* Doutor em Direito pelo IDP/DF. Mestre em Direito Público pela Unisinos/
RS. Pós-graduado em Direito Constitucional (ABDCONST) e em Direito 
Eleitoral (Verbo Jurídico). Graduado em Direito pela Urcamp/RS. 
Membro Fundador da Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político 
(ABRADEP). Membro do Instituto Gaúcho de Direito Eleitoral (IGADE). 
Membro da Comissão de Direito Eleitoral da OAB-DF. Consultor-nacional 
da Comissão de Direito Constitucional da OAB-RJ. Membro associado-
efetivo do Instituto dos Advogados do Rio Grande do Sul (IARGS). Professor 
da Pós-graduação em Direito Eleitoral da Universidade Estadual do Rio de 
Janeiro (UERJ), Advogado, Sócio Fundador da Barcelos Alarcon Advogados 
(Brasília-DF). 

Aprendemos, des-
de os bancos da gradu-
ação em Direito, que o 
processo penal foi regido, 
ao longo de sua história, 
por dois grandes siste-
mas, quais sejam, a rigor: 
o sistema inquisitório e o 
sistema acusatório. As 
diferenças entre um e 
outro, é bom que se diga, 
são várias e variadas, 
com uma profundidade digna de um Oceano. Não 
há como desenvolvê-las aqui. Porém, há uma ca-
racterística básica a notabiliza-los, isto é: o papel 
do juiz. 

O sistema inquisitório (ou inquisitivo), que 
remonta há alguns séculos nebulosos na história, 
inclusive, é caracterizado por um papel demasiado 
ativo por parte do julgador – o juiz atua como par-
te, investiga, dirige a produção da prova, acusa e 
julga. Não é juiz. Mas carrasco, basicamente. Não 
há espaço para imparcialidade objetiva e subjetiva, 
tampouco para o resguardo de direitos ao acusado. 
E o processo, inclusive, corre mediante segrego, 
na maior parte das vezes – até mesmo para não 
expor o arbítrio (!) daquele que decide. Apesar 
do absurdo, é preciso registrar que essa prática 
nefasta frutificou às pencas ao longo da história. 

Já o sistema acusatório é a superação do 
primeiro, ainda que tardia. O sistema acusatório 
caracteriza-se pela clara separação das funções 
de acusar, defender e julgar. Ao acusado é as-
segurada uma gama de direitos, como a ampla 
defesa, o contraditório, o direito de não ser proces-
sado e condenado com lastro em provas ilícitas, 
a imparcialidade judicial e a equidistância do juiz 
com relação às partes, a fundamentação das de-
cisões judiciais etc. Aqui o processo é público, por 
regra, submetido ao escrutínio alheio, bem como 
a instâncias superiores. A chave é o papel do juiz 
– aqui o juiz é garantidor, inclusive, dos direitos 
dos acusados contra o poder estatal, guardião da 
constitucionalidade. Assim deveria ser, ao menos. 
Alguns falam de um sistema misto, de igual modo. 
Mas issonão passa de uma reminiscência autori-
tária; ede um álibi meramente retórico para fazer 
quebrar o sistema acusatório. O processo penal 
no Brasil é regido pelo sistema acusatório, a partir 
da Constituição de 1988. Assim o é. Ou, reitero, ao 
menos assim deveria ser. 

Falo, então, à luz dessas premissas, do que 
assisti perante o STF no curso da semana, naquilo 
que lidou com o interrogatório dos réus acusados 
pelo 8 de janeiro. E o que vi? Vi a quebra, agora 
escancarada, para quem quiser ver, do mesmo 
sistema acusatório, algo que já vínhamos denun-
ciando há tempos – nós e muita gente para além. 

E por que houve essa quebra, vez mais? 
Ora, o que se viu ali foi o retorno do chamado 
“sistema presidencialista” na dinâmica das audi-
ências de instrução, com perguntas dirigidas ao 
juiz, não mais diretamente às testemunhas ou 
interrogandos. E o artigo 212 do CPP? Quebra do 
sistema acusatório. Mas não parou por aí: e a oiti-
va de Mauro Cid conjuntamente, não na condição 
de testemunha de acusação especial, porquanto 
delator – ainda que ele seja corréu? Nova quebra. 
E a postura ativa do magistrado na formulação de 
perguntas, não apenas aos réus em geral, mas ao 
delator? E a ordem, começando pelas partes e só 
passando ao juiz à título de complementariedade, 
regra básica de “cross examination”, até mesmo 
porque o interrogatório é um ato de defesa, não um 
instrumento para obter a confissão (isso é para um 
sistema inquisitorial). Enfim... resta lamentar. Anda 
longe, pois, o sistema acusatório. E não é de hoje. 

      * Guilherme Barcelos

Por onde anda o Por onde anda o 
sistema acusatório? sistema acusatório? 

Limite de velocidade no local é de 50km/hora

Quem trafega pela 
BR-293, em Can-
diota, além da mo-

dificação e revitalização 
do trevo de acesso ao 
município, que possui 
rótula central fechada 
e tráfego pelas laterais, 
obrigando os condutores 
a reduzirem a velocidade, 
outro sistema obrigada a 
redução da velocidade no 
trecho.

Foram instalados 
pelo Departamento Na-
cional de Infraestrutura 
de Transportes (DNIT), 
dois equipamentos do 
tipo Redutor Eletrônico 
de Velocidade (REV), 
com velocidade regula-
mentada de 50 km/h, que 
já constam em consulta 
ao Sistema Integrado de 
Operações Rodoviárias 
(SIOR).

Os equipamentos 
estão em operação, se-
gundo o Departamento, 
desde o dia 27 de maio, 
estando localizados um 
no KM 137,530 – respon-
sável pela fiscalização 
da faixa de sentido cres-
cente (sentido Pinheiro 
Machado-Hulha Negra), 
e outro no KM 137,940 
– responsável pela fisca-
lização da faixa de senti-
do decrescente (sentido 
Hulha Negra – Pinheiro 
Machado).

O DNIT, ainda in-
formou o TP, que o “Rio 
Grande do Sul se encon-
tra em fase de transi-
ção contratual no âmbito 
do Programa Nacional 
de Controle Eletrônico 
de Velocidade (PNCV). 
Nesse contexto, a insta-
lação dos equipamentos 
ocorre de forma grada-
tiva, com priorização 
conforme os critérios 
técnicos estabelecidos 
na Instrução Normativa 
nº 43/2021”.

TREVO DE CANDIOTA

Como citado an-
teriormente, a obra de 
modificação do trevo de 

Redutores de velocidade 
já estão em operação na 

BR-293, em Candiota

TRÂNSITO

Velocidade computada é marcada antes da passagem do veículo, 
conforme mostra a imagem antes da passagem pelo equipamento

acesso a Candiota já está 
concluída, inclusive com 
a sinalização vertical e 
horizontal, e incluindo 
também placas que indi-
cam modificação no trevo 
próximo ao município.

O TP busca com 
o DNIT a previsão de 
data de inauguração ofi-
cial do trevo. Porém, a 
conclusão da obra já é 
motivo de comemoração 
por parte da comunidade 
e autoridades, tendo em 
vista que o local, ante-

riormente, era conhecido 
por ser palco de inúmeros 
acidentes, muitos deles 
com vítimas fatais.

O  p r e f e i t o  d e 
Candiota, Luiz Carlos 
Folador, em vídeo gra-
vado quando ocorria a 
fase final da obra, co-
memorou a conquista. 
Enquanto presidente do 
Consórcio Público Inter-
municipal de Desenvol-
vimento Econômico dos 
Municípios da Bacia do 
Rio Jaguarão (Cideja), 

informou ter conversado 
com o superintendente do 
DNIT no Rio Grande do 
Sul, Hiratan Pinheiro da 
Silva, para tratar da rea-
lização de outros trevos 
nos municípios de Hulha 
Negra, Pinheiro Machado 
e Piratini. Para o mu-
nicípio de Aceguá, que 
também integra o Con-
sórcio, segundo Folador, 
já há previsão de trevo e 
empresa contratada para 
a obra após terminar uma 
em Minas do Camaquã.

Mais que uM jornal,Mais que uM jornal,
identidade regional!identidade regional!



121266 13 de junho de 2025 GERAL

Uso limpo do carvão 
mineral em debate

Fórum Democrático e 1º Desenvolve Pampa realizados em Bagé esta semana, debateram o desenvolvimento regional

O painel ‘Tecnologias de uso limpo do carvão mineral e oportunidades de 
desenvolvimento para a região’, foi destaque no segundo dia de debate do 1º Fórum 
Desenvolve Pampa. A mediação foi da professora e doutora Ana Rosa Costa Muniz, 
que é coordenadora do Laboratório de Carboquímica, da Unipampa.

Conforme o diretor técnico do Sindicato da Indústria de Extração de Carvão 
do Estado de Santa Catarina, Márcio Zanuz, o mundo não vai poder abrir mão do 
uso do carvão em um período de curto tempo. “Nunca se demandou tanto do carvão 
como nos dias atuais. O que precisamos reforçar, enquanto proposição é a partir do 
desenvolvimento de novas tecnologias e produtos que aproveitem tudo do carvão, mas 
com emissões baixas”, apontou Zanuz, mencionando que é fundamental que se tenha 
uma transição energética justa, para um modelo econômico de baixa emissão, mas 
que se tenha agregação de valor ao carvão que sustente produto, mercado e indústria.

O mesmo enfoque foi dado pelo advogado e consultor do Vamtec Group, 
Daniel Meireles da Rocha. O debatedor ressaltou a importância da discussão sobre a 
transição energética, porém, segundo ele, não se pode abrir mão de riquezas que são 
próprias da região da Campanha. “Precisamos de um olhar diferenciado para o setor 
do carvão e para isso é indispensável o vínculo com a pesquisa para que se consiga 
novas frentes para utilização dele, efetuando essa transição energética justa, encon-
trando soluções e alternativas para novas utilizações do carvão que é uma riqueza da 
região”, enfatizou Daniel.

DESENVOLVIMENTO

Transição energética e relevância 
econômica de Candiota foram 

temas centrais em evento regional

Autoridades municipais e estaduais falaram sobre os temas da região

J. André TP

Os dois dias gelados 
não foram impediti-
vos para um debate 

quente e que há muito bate 
em nossa porta, que é o 
desenvolvimento regional, 
aliás, tema que é um dos 
slogans do TP. Mostrando 
sua vanguarda, outro slogan 
do jornal foi também tema 
central do evento, que é a 
transição energética justa.

Na segunda e terça-
-feira (9 e 10), o auditório 
do Palacete Pedro Osório, 
no centro de Bagé, foi pal-
co de dois eventos que se 
entrelaçaram no debate 
do desenvolvimento da 
região. Na manhã de se-
gunda, aconteceu o Fórum 
Democrático - Seminário 
Regional da Campanha 
e Fronteira Oeste, ‘Pacto 
2025 - Crescimento Susten-
tável é Agora’, organizado 
pela Assembleia Legislati-
va do Rio Grande do Sul. 
De forma concomitante, 
a Prefeitura de Bagé, por 
meio da Secretaria do De-
senvolvimento Econômi-
co, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (SDI), realizou o 
1º Desenvolve Pampa, que 
também tem a co-participa-
ção da Universidade Fede-
ral do Pampa (Unipampa), 
Universidade da Região 
da Campanha (Urcamp), 
Associação Comercial e 
Industrial de Bagé (Aciba) 
e Conselho Regional de 
Desenvolvimento (Corede-
-Campanha). 

Durante os dois dias 
de plenárias, a transição 
energética, a sobrevivência 
da Usina de Candiota e as 

potencialidades do carvão 
mineral, como dito, foram 
temas centrais. O avanço 
da soja como monocultura 
e apenas para commodities 
(para exportação), sem que 
haja a sua manufatura na 
região, como transformá-la 
em biodiesel, óleo vegetal 
ou em farelo e ração, tam-
bém foi ponto importante 
de debate. A problemáti-
ca da deriva na aplicação 
de defensivos hormonais 
nas lavouras de soja e que 
afetam culturas de uvas, 
azeitonas e até abelhas, 
igualmente foi tratado, além 
da escassez hídrica (água), 
que é histórica. “Precisa-
mos discutir as necessida-
des econômicas e sociais 
da região, que são graves. 
Se compararmos com a re-
gião norte, nós temos 50% 
da renda per capita de lá, 
ou seja, somos uma região 
pobre e precisamos nos 
unir em torno de um grande 
objetivo que é o desenvol-
vimento da metade sul”, 
enfatizou o vice-prefeito 
e secretário da SDI, Beto 
Alagia.

DEBATES

Abrindo os debates, 
que foram mediados pelo 
jornalista da RBS TV, Ro-
drigo Lopes, o presidente a 
ALRS, Pepe Vargas (PT), 
observou que chegou a 
acreditar que as mudanças 
climáticas aconteceriam 
mais tarde. “Infelizmente, 
elas já chegaram, mas todo 
desafio enseja oportuni-
dade”, constatou o depu-

tado, acrescentando que 
são necessários pesquisa e 
desenvolvimento tecnoló-
gico e, acima de tudo, fi-
nanciamento. O presidente 
do Parlamento gaúcho en-
fatizou que a vitivinicultura 
e a olivicultura, que estão 
ligadas ao turismo, são al-
ternativas de diversificação 
de produção para a região. 
Mencionou ainda que a 
deriva (contaminação por 
agrotóxico) está destruin-
do a vegetação nativa do 
Pampa. Sobre a questão da 
energia eólica, Pepe assi-
nala a necessidade de atrair 
financiamento. Em relação 
ao carvão de Candiota, dis-
se que ele representa muito 
pouco dentro de uma matriz 
energética brasileira, que é 
diversificada e limpa. “Car-
vão é energia de reserva e 
precisa também ser usado 
de forma alternativa, como 
para fertilizantes e ferroli-
ga”, assinala.

O prefeito de Bagé, 
Luiz Fernando Mainardi 
(PT), o deputado federal 
Afonso Hamm (PP) e a 
ex-prefeito de Pelotas e 
secretária extraordinária 
de Relações Institucionais 
do RS, Paula Mascarenhas, 
também prestigiaram a 
abertura.

Ainda na manhã de 
segunda, o presidente do 
Corede-Campanha, Fábio 
Pintos, destacou o diagnós-
tico econômico da região, 
lembrando que se a Usina 
de Candiota parar, toda a 
região para. “A economia 
da cidade e do seu entorno 
depende da extração de car-

vão, refletindo-se nos de-
mais serviços”, reafirmou. 

Na sequência, o de-
bate foi aberto para partici-
pação da plateia de acordo 
com os eixos temáticos: 
transição ecológica, sus-
tentabilidade na agricultura 
e na pecuária, na indústria, 
comércio e serviços, e nas 
diferenças sociais e cul-
turais. A bancada do PT 
na Câmara de Candiota, 
formada pelos vereadores 
Axel Costa, Luana Vais e 
Marcelo Belmudes, apre-
sentou uma série de de-
mandas da cidade, além 
de propostas. Ao fim, foi 
entregue um documento ao 
presidente da ALRS, com 

a participação também do 
presidente da Câmara, Pau-
linho Brum (PSDB).

Na tarde de segunda 
ainda, o primeiro painel 
abordou a ‘Potencialidade 
Energética Regional’, fo-
cando especialmente nas 
energias solar e eólica, com 
destaque para o potencial 
de geração de energia pe-
los ventos na região. Para 
encerrar o dia, foi apresen-
tado o painel ‘Incubadoras, 
Ecossistemas de Inovação e 
Potencialidades Regionais’.

O segundo e último 
dia de debates iniciou com 
um painel sobre o uso de 
tecnologias limpas para o 
carvão mineral (ver no qua-

dro). Ainda pela manhã foi 
debatido o tema de oportu-
nidades de desenvolvimen-
to para a região e fontes de 
investimentos.

O evento foi en-
cerrado na tarde de terça 
com a leitura da carta de 
intenções desenvolvida 
no fórum, seguida pelo 
painel Políticas Públicas 
para o Desenvolvimento 
Regional, que contou com 
a participação do prefeito 
de Bagé, Luiz Fernando 
Mainardi e dos reitores 
da Urcamp, Guilherme 
Bragança, e da Unipampa, 
Edward Frederico Castro 
Pessano, com mediação de 
Beto Alagia.

Vereadores do PT de Candiota junto ao presidente do Legislativo, entregaram 
um documento com demandas da cidade ao presidente da ALRS, Pepe Vargas
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Cardioversor, desfibrilador e monitor cardíaco portátil completou a listagem de equipamentos do espaço 

Silvana Antunes TP

Deivid e Maiara comemoram capacidade da Sala Vermelha para os atendimentos

Visando aperfeiçoar e 
agilizar o atendimen-
to de pacientes que 

possam estar com proble-
mas cardíacos, já está em 
uso mais um equipamento 
no Pronto Atendimento 
(PA) de Candiota. Foi ad-
quirido pela Fundação 
Maria Anunciação Gomes 
de Godoy, mantenedora 
do PA 24h, com o apoio 
da Prefeitura de Candiota 
e Câmara de Vereadores 
e Vereadoras, por meio 
do prefeito Luiz Carlos 
Folador e do presidente 
do Legislativo, Paulinho 
Brum, um Cardioversor, 
desfibrilador e monitor 
cardíaco portátil, com um 
custo de R$ 20,3 mil.

Ao TP, o gerente 
administrativo, Deivid 
Blank, lembrou que o foco 
de atendimento do Pronto 
Atendimento é o de urgên-
cia e emergência e que com 
o novo aparelho, a sala de 
estabilização, chamada de 
Sala Vermelha, fica com-
pleta. “Esse cardioversor, 
desfibrilador e monitor 
cardíaco era o que faltava 
para nós termos os equi-
pamentos para estabilizar 
um paciente e melhorar 
ainda mais esse tipo de 
atendimento. Inclusive, já 
foi usado como monitor 
cardíaco em uma paciente 
que hoje está internada 
em Bagé, mas está bem, 
porque houve a detecção 

Aquisição de aparelho completa 
Sala Vermelha do PA 24h de Candiota

URGÊNCIA E EMERGÊNCIA

da enfermidade através 
do aparelho, fato que nos 
deixa muito felizes”.

A Sala Vermelha 
é um espaço no pronto-
-socorro destinado ao aten-
dimento de pacientes em 
situação clínica crítica, 
com risco iminente de 
morte ou sequelas graves. 
É um local com estrutura 
semelhante a uma Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI), 
onde são realizados proce-
dimentos de emergência 
para estabilizar o paciente 
antes de ser encaminha-
do para a área adequada, 
como cirurgia ou outra 
unidade especializada.  

Em Candiota, no 
PA, a sala contém Bomba 
de infusão portátil, DEA 
(desfibrilador automáti-
co) portátil, Cardioversor, 
desfibrilador e monitor 
cardíaco portátil, Respi-
rador pulmonar portátil, 
Leitor de testes troponina 
e Aparelho de ECG com 
laudos telemedicina. Sobre 
os aparelhos na sala, Dei-
vid explica que o objetivo 
é dispor dos equipamentos 
tanto para atendimento no 
PA como em deslocamen-
to. “Hoje, se precisar, mon-
tamos uma ambulância. 
Quando entrei em 2009, 
ganhamos uma unidade 
móvel da então CGTEE 
(Companhia de Geração 
Térmica de Energia Elétri-
ca), mas os equipamentos 

ficavam dentro da ambu-
lância, havia exposição cli-
mática no veículo, houve 
um caso de acidente onde 
os equipamentos estraga-
ram. Foi quando decidi ter 
tudo portátil na sala de es-
tabilização. Se precisar, de 
forma ágil, tudo tem lugar 
específico na ambulância e 
pode ser carregado”.

A enfermeira Res-
ponsável Técnica (RT) 
Maiara Braga, lembrou 
que a equipe passou por 
treinamento. Ela também 
destacou a agilidade do 
atendimento. “Nós tínha-
mos um equipamento den-
tro da unidade, mas solici-
tamos outro portátil para a 
ambulância. Essa também 
era uma demanda da mé-
dica Márbia Berta que nos 
deu todo apoio, inclusive 
no treinamento da equipe 
para o uso do aparelho, 
além do presidente da Fun-
dação, Marcelo Dutra, que 
tinha a aquisição do apare-
lho como meta. A equipe 
está pronta e apta para 
utilização dos aparelhos 
e estabilizar o paciente de 
forma ainda mais ágil”. 

SOBRE O APARELHO

O monitor Cardio-
versor/desfibrilador car-
díaco portátil permite o 
monitoramento contínuo 
do paciente, identificando 
rapidamente um início 

de episódio de fibrilação 
ventricular ou taquicardia 
ventricular. Ele Analisa a 
possibilidade de choque, 
aumentando significati-
vamente as chances de 
reversão da parada car-
diorrespiratória. Com esse 
equipamento, também 
é possível cardioverter, 
se necessário, sincroni-
zando o ritmo cardíaco. 
Uma grande vantagem 
dele é ser portátil, o que 
possibilita remover o pa-
ciente monitorando, ou 
seja, o médico e equipe 
conseguem acompanhar o 
ritmo cardíaco do paciente 
durante a remoção.

Cardioversor, desfibrilador e monitor 
cardíaco portátil já está em uso
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Evento contou com exposição de trabalhos e premiação para o melhor livro ecológico

MEIO AMBIENTE

Odia 5 de junho foi 
o Dia Mundial do 
Meio Ambiente e 

na região, diversas ações 
aconteceram na semana 
para lembrar da data, tais 
como palestras, ofi cinas e 
apresentação de trabalhos. 
Em Hulha Negra, aconte-
ceu a primeira edição da 
Feira Literária Ambiental. 
O evento, que aconteceu 
através de uma parceria 
entre as secretarias de Edu-
cação e de Meio Ambiente, 
reuniu dezenas de pessoas 
no ginásio Carochão, com 
uma programação que con-
tou com palestras, contação 
de história, ofi cina de jogos 
educativos e apresentação 
de coral indígena.

Ao Tribuna do Pam-
pa, a secretária de Educa-
ção, Cristiane Gonçalves, 
destacou a feira como um 
sucesso, destacando o tra-
balho em conjunto das se-
cretarias. “Essa articulação 
mostrou o quanto é potente 
unir educação e sustenta-
bilidade como caminhos 
para transformar realida-
des. A feira foi um espaço 
de encontro entre gera-

ções, culturas e saberes. 
Vimos nossos estudantes 
participando ativamente, 
com protagonismo, cria-
tividade e consciência. E 
isso reforça que a escola, 
quando dialoga com temas 
do nosso tempo — como a 
preservação ambiental —, 
se torna ainda mais viva, 
signifi cativa e necessária”, 
afi rmou.

O evento contou 
com exposição de trabalhos 
das escolas municipais, 
chamados livros ecológi-
cos, tendo sido premiado 
com um passeio na Seival 
Sul Mineração (SSM), em 
Candiota, o livro ecológico 
sobre plantas medicinais 
dos 4° e 5° anos da Escola 
Nova Esperança. “O livro 
ecológico foi construído 
com caixas de ovos picota-
das e reaproveitamento de 
livros didáticos que seriam 
descartados. Os alunos 
construíram e participa-
ram de todos os processos, 
desde a construção das 
páginas, a pesquisa, os tex-
tos e legendas, e a coleta e 
seleção dos chás que foram 
inseridos no livro pensando 

em uma proposta sensorial 
e olfativa. Na capa do livro 
os alunos carimbaram suas 
digitais para concluir um 
processo prazeroso, rico e 
muito afetuoso”, explicou 
a gestora de Educação, 
acrescentando que mate-
riais recicláveis coletados 
serão selecionados e desti-
nados a dois catadores da 
cidade, sendo que a escola 
que mais arrecadou tam-
bém irá fazer um passeio 
na SSM. Ainda, cada esco-
la participante recebeu uma 
muda de árvore da SSM 
que estava distribuindo 
durante o evento.

Cristiane também 
ressaltou que a feira se-
meou conhecimento, 
consciência ambiental e 
respeito à diversidade. “E 
o mais bonito é saber que 
essa semente está germi-
nando — nas escolas, nas 
famílias, nas atitudes do dia 
a dia. Seguiremos juntos 
cultivando cultura, fl ores-
cendo sustentabilidade e 
acreditando que é por meio 
da educação e da valoriza-
ção do meio ambiente que 
construiremos um futuro 

Feira Literária Ambiental buscou a 
consciência da população e o respeito 

à diversidade em Hulha Negra

Coral indígena atraiu a atenção dos alunos

mais justo e sustentável 
para todos”.

O evento contou 
com o apoio de institui-
ções como a Padre Josimo, 
Bionatur, Polícia Ambien-
tal, EcoÂmbar, Seival Sul 
Mineração (SSM), Enge-
Bio, Projeto Felinos do 
Pampa, Coral Indígena 
Mybia Guarani, Cooptil e 
Simagro.

FEIRA DA 
CHICO MENDES

A sustentabilidade 
começa em você. Com 
este tema a escola estadual 
Chico Mendes, do assenta-
mento Santa Elmira, reali-
zou a Feira dos Múltiplos 
Saberes. Foram apresenta-
dos projetos desenvolvidos 
pelos educandos e o dia 
foi enriquecido por apre-
sentações que encantaram 
as crianças e o público 
presente. Pelo Instituto 
Cultural Padre Josimo, o 
engenheiro agrônomo Dei-
vis da Silva, explicou sobre 
a utilização de calda bor-
dalesa (fungicida natural), 
e o engenheiro agrônomo 

Eitel Maicá ministrou uma 
palestra relacionada às se-
mentes crioulas do bioma 
Pampa. A Secretaria de 
Agropecuária participou 
com um estande mostrando 
a variedade e a importância 
da produção na agricultura 
familiar. Ainda, o biólo-
go/licenciador ambien-
tal da Prefeitura, Gustavo 
Lambert, abordou o tema 
Avifauna. Na sequência, 
representando a Coptil, 
o engenheiro agrônomo 
Edson Benites abordou o 
tema das essências da vida, 
fazendo destilação de plan-
tas aromáticas: óleos essen-
ciais e hidrolato. A Feira foi 
fi nalizada com o plantio de 

árvores frutíferas no pomar 
da escola. 

Segundo a direção, 
que tem a frente Mariano 
Gasso, o Nando, durante 
as ações foram realizadas, 
ainda, o embelezamento 
do espaço escolar, com 
pintura de painéis, diálogo 
sobre a história e nacio-
nalização da Bionatur e 
oficina de produção de 
quadros de sementes com 
a presença da técnica em 
agropecuária Sara Ferreira. 
“A essência da vida está na 
simplicidade da natureza 
e nós devemos ser parte, 
cuidando da nossa casa 
comum, o planeta Terra”, 
destacou Nando.

Divulgação

Livro ecológico foi premiado com passeio a SSM

Feira da escola Chico Mendes fez diversas abordagens
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Silvana Antunes TP

Um manifesto aconteceu em frente a escola

PRECAUÇÃO

Retorno das aulas na Escola 
Jerônimo Mércio da Silveira depende 

de laudo estrutural em Candiota

Divulgação

Está sendo aguardado 
pela equipe diretiva 
da Escola Estadual 

de Ensino Médio Jerôni-
mo Mércio da Silveira, 
localizada na Vila Re-
sidencial, em Candiota, 
bem como pela 13ª Co-
ordenadoria Regional 
de Educação (CRE), o 
laudo estrutural por parte 
da Coordenadoria Re-
gional de Obras Públi-
cas (CROP), acerca das 
condições elétricas do 
educandário, fator que 
vai viabilizar o retor-
no das aulas no prédio.

Isso porque o lo-
cal precisou passar por 
reparos na rede elétrica, 
após ter apresentado um 
problema elétrico ocor-
rido na noite do dia 6 e 
que resultou na suspensão 
das aulas - inclusive nos 
três turnos da última se-
gunda-feira (9), situação 
que levou a realização 
de uma assembleia com 
a comunidade escolar, 
organizada pelo Círculo 
de Pais e Mestres (CPM) 
e a decisão, por parte do 
grupo, de que enquanto 
não houvesse segurança 
estrutural, os filhos não 
freqüentariam as aulas.

O  Tr i b u n a  d o 
Pampa  acompanhou, 
durante a semana, a situ-
ação. Em conversa com a 
diretora da escola, Maria 
Elaine Escoto da Fon-
toura, na terça-feira (10), 
ela relatou o que havia 
ocorrido e que o reparo na 

rede estava sendo obser-
vado.  “Ontem (segunda), 
pela manhã, houve nova-
mente um barulho ali na 
rede e o eletricista res-
ponsável aconselhou que 
o mais prudente seria hoje 
ficarmos em observação 
para ver se realmente 
o problema na energia 
havia sido  solucionado. 
Estamos na escola toda 
manhã, até agora não ti-
vemos problema nenhum, 
está tudo funcionando 
normal. Ontem relatamos 
essa questão e os pais, por 
conta, resolveram não 
enviar os alunos e concor-
damos com essa decisão 
por questão de segurança. 
Agora, aguardamos o 
posicionamento da Co-
ordenaria, ao qual somos 
vinculados, para novos 
procedimentos”, disse 
a diretora na ocasião.

A diretora ainda 
havia destacado ao jor-
nal haver compreensão 
quanto à preocupação da 
comunidade escolar no 
que se refere a segurança 
dos alunos. “Não estamos 
falando de uma classe ou 
uma cadeira quebrada, de 
um lápis, da ausência de 
uma borracha, estamos 
falando da vida das pes-
soas, de crianças, de gen-
te dependente de adulto. 
A situação estrutural da 
escola já vem de anos e 
hoje sofremos as conse-
quências de ações que 
deixaram de ser feitas. 
Percebemos com muita 

tranquilidade e respeito 
toda a forma de mani-
festação da comunidade 
escolar que é excelente, 
bem intencionada, escla-
recida, respeitosa e par-
ceira da escola Jerônimo”, 
manifestou a diretora.

O TP também con-
tatou a 13ª CRE, que com-
pareceu na assembleia 
realizada na escola e tem 
acompanhado de perto a 
situação vivenciada. Até 
o fechamento desta edi-
ção, segundo a assessoria 
da CRE, a escola havia 
chamado um eletricista 
para avaliar a situação 
e aguardava o resultado 
do laudo. A equipe es-
tava ciente de todas as 
ocorrências e aguardava 
orientações da Secretaria 
de Educação do Esta-
do quanto à adequação 
do calendário escolar.

Importante lem-
brar que um novo espaço 
para realocar a escola de 
forma provisória já foi 
conseguido – o antigo 
hotel que pertence hoje a 
Âmbar Energia, em razão 
dos muitos problemas 
estruturais apresentados 
pela escola Jerônimo 
Silveira. A comunidade, 
durante manifesto em 
frente a escola, também 
pediu pela agilidade dos 
trâmites burocráticos para 
que a transferência da 
escola para o novo es-
paço acontece em breve 
enquanto ocorre a obra 
de reforma da escola.

Desde a segunda-feira (9), alunos não estão frequentando as aulas

Educandário, localizado na Vila Residencial, 
não teve alunos nas salas durante esta semana
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Divulgação

PARA O MUNDO

Apropriedade Corti-
ceira 31, localizada 
há 13km da área 

urbana do município de 
Pedras Altas e seu azeite 
de oliva que leva o mesmo 
nome, ganharam o mundo 
no mês de maio, ao parti-
cipar da 10ª Expoliva - ou 
10ª Feira Internacional do 
Azeite e Indústrias Afi ns, 
que é uma feira interna-
cional que acontece em 
Jaén, na Espanha, e que 
visa apresentar novidades 

de empresas nacionais e 
internacionais relacionadas 
ao azeite, desde máquinas 
e novas tecnologias até 
embalagens e cooperativas.

Da propriedade de 
Pedras Altas, participou 
Marcia Bueno Pinto, pro-
prietária do estabelecimen-
to cujo projeto ainda con-
tém a participação da prima 
Salete Bueno e do esposo 
de Salete, Kiko Molina, 
engenheiro agrônomo e 
responsável pela qualidade 

Azeite de Pedras Altas se 
destaca em evento na Espanha

Marcia Bueno Pinto esteve no evento

das azeitonas produzidas 
na Corticeira 31.

Ao TP, Marcia con-
tou que a participação na 
Expoliva surgiu a partir 
de um convite de Marcelo 
Scofano, representante do 
evento no Brasil desde 
2015, e que para a edição, 
convidou para participar os 
azeites gaúchos Corticei-
ra31, Al_Zit, Prosperado, 
Sabía e Puro, e os azeites 
mineiros Monasto e Man-
tikir. 

De Pedras Altas 
apenas o Corticeira31 par-
ticipou apresentando seu 
azeite Blend, que é uma 
mistura de quatro varie-
dades de azeitonas: arbe-
quina, coratina, koroneiki 
e frantoio.  

“Participamos de 
uma ‘cata’, que é uma 
análise sensorial técnica 
do azeite realizada por 
sommeliers credenciados 
pelo Conselho Oleícola 
Internacional (COI). Ser 

degustado, analisado e 
elogiado por quem conhece 
os melhores azeites, nos 
deixou felizes e com mais 
certeza que estamos no 
caminho certo. É o reco-
nhecimento de um trabalho 
cuidadoso que vem sendo 
feito”, disse Marcia.

SOBRE A 
PROPRIEDADE

O nome Corticei-
ra31 deriva do nome das 

muitas árvores (Corticei-
ras) que existem no cam-
po, fazendo união com o 
paralelo 31, excepcional-
mente bom para azeitonas 
e uvas.

São 5.400 mil oli-
veiras plantadas no fi nal 
de 2018 e início de 2019, 
abrangendo cinco cultiva-
res: koroneiki, arbequina, 
picual, coratina e frantoio.
A primeira colheita foi em 
2022 e neste ano de 2025 
se chegou a 18 mil quilos.

Corticeira 31 apresentado na Espanha Oliveiras foram plantadas em 2018
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Pedras Altas 
é o município 

mais católico e 
Hulha Negra 

o mais evangélico

De 2010 a 2022, de 
acordo com os dados 
do censo demográfi-

co apresentados pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), houve 
redução do percentual de 
católicos apostólicos roma-
nos (56,7%) e aumento de 
evangélicos (26,9%) e sem 
religião (9,3%). Em 2010, 
os católicos eram 65,1% 
da população de 10 anos 
ou mais, os evangélicos, 
21,6%, enquanto os sem 
religião correspondiam a 
7,9% dos declarantes.
 Entre os católicos, 
a diminuição foi de 8,4 pon-
tos percentuais (p.p.) frente 
a 2010. Já a proporção de 
evangélicos e sem religião 
no país cresceu, respectiva-
mente, 5,2 p.p. e 1,4 p.p.
 A religião espírita 
(1,8%) apresentou queda de 
0,3 p.p. na comparação com 
2010 (2,2%). Umbanda e 
candomblé, por outro lado, 
saíram de 0,3% em 2010 
para 1,0% em 2022, um 
aumento de 0,7 p.p.

Assim como no Brasil, 
católicos são maioria na região

MAIORIA SÃO 
CATÓLICOS 

Em 2022, o catoli-
cismo liderou em todas as 
grandes regiões do país, 
com maior concentração 
no Nordeste (63,9%) e no 
Sul (62,4%). Os evangéli-
cos, por sua vez, estavam 
em maior proporção no 
Norte (36,8%) e no Centro-
-Oeste (31,4%).

A maior concentra-
ção dos que se declararam 
espíritas era no Sudeste 
(2,7%), e os umbandistas 
e candomblecistas esta-
vam mais presentes no 
Sul (1,6%) e no Sudeste 
(1,4%). O Sudeste (10,5%) 
também reunia a maior 
quantidade de pessoas sem 
religião.

Embora os católi-
cos apostólicos romanos 
fossem maioria em todos 
os grupos de idade, a pro-
porção desse grupo variou 
entre 52,0%, na faixa etária 
de 10 a 14 anos, a 72,0% 
na faixa etária de 80 anos 

ou mais.
Em 2022, o cato-

licismo predominou em 
todas as categorias de cor 
ou raça, chegando a 60,2% 
entre as pessoas brancas. 
Pessoas de cor ou raça 
indígena apresentaram a 
maior proporção de evan-
gélicos (32,2%). As maio-
res proporções de espíritas 
(3,2%), outras religiosida-
des (13,6%) e sem religião 
(16,2%) se encontravam 
entre pessoas de cor ou raça 
amarela.

As tradições indíge-
nas (24,6%) e os católicos 
(7,8%) foram os grupos 

Na foto, a igreja de São Manuel, em Pedras Altas - 
cidade comemora seu padroeiro neste dia 17 e possui 

a maior concentração de católicos na região

religiosos que apresenta-
ram as maiores taxas de 
analfabetismo das pessoas 
de 15 anos ou mais. Já os 
grupos religiosos com as 
menores taxas de anal-
fabetismo foram pessoas 
que se declararam espíritas 
(1,0%) e os umbandistas/
candomblecistas (2,4%).

Em 2022, os espíri-
tas foram os que apresenta-
ram a menor proporção de 
indivíduos sem instrução 
e com ensino fundamen-
tal incompleto (11,3%), 
e o maior percentual de 
nível superior completo 
(48,0%).

RS E REGIÃO

No RS, os católicos 
são a maioria com 60,63%, 
inclusive em maior índice 
que o nacional . Os evangé-
licos representam 21,35% 
da população. Em seguida 
as pessoas que se decla-
ram sem religião são 8,8%, 
Umbanda e Candomblé são 
3,19%, espíritas 2,86% e 
outras religiosidades repre-
sentam 3,04%. O RS ainda 
possui a curiosidade de ter 
os municípios com mais 
adeptos no Brasil ao catoli-
cismo - Montauri (98,32%); 
mais evangélico - Arroio do 

Padre (88,74%); com mais 
adeptos à Umbanda e Can-
domblé - Viamão (9,32%) 
e os que mais se declaram 
sem religião no país é em 
Chuí (37,76%).

Na região, o municí-
pio mais católico, segundo a 
apuração do IBGE, é Pedras 
Altas (58,06%). Já a cidade 
com maior concentração de 
evangélicos é Hulha Negra 
(38,32%). O município 
com mais pessoas que se 
declaram sem religião é 
Herval (18,87%) e Bagé é 
a cidade com maior número 
de habitantes que se dizem 
espíritas, com 6,86%.



13 de junho de 20251212 RELIGIÃO

 Na próxima quinta-feira (19), é celebrado 
Corpus Christi, “corpo de Cristo”, o que significa que 
o feriado foi instaurado como uma forma de celebrar o 
corpo e o sangue de Jesus Cristo, honrando sua morte 
e ressurreição. A data, na quinta-feira, está diretamente 
ligada à Última Ceia (jantar que Jesus teve com seus 
apóstolos antes de ser crucificado), onde Jesus insti-
tuiu a Eucaristia. A tradição cristã afirma que a Última 
Ceia ocorreu numa quinta-feira, e a festa de Corpus 
Christi celebra a presença real de Cristo na Eucaristia, 
lembrando esse momento crucial da história cristã. 
 As paróquias se preparam para a realização 
de missas e os tradicionais tapetes de Corpus Christi, 
geralmente confeccionados com serragem pintada e 
sal. Atualmente, também são usados outros materiais, 
como farinhas e ervas. Os tapetes estão associados ao 
momento em que Jesus chegou em Jerusalém, quando 
os fiéis jogaram ramos que forraram o caminho por 
onde ele passou. 

CANDIOTA E HULHA

Em Candiota, a Paróquia Sagrado Coração de 
Jesus convida a comunidade para a confecção do ta-

São Manuel é celebrado no dia 17 de junho
Divulgação

São Manuel também da nome
 à capela inaugurada em 1930

CATÓLICOS

Padroeiro de Pedras Altas será 
comemorado com festividade

Com o lema “Com 
São Manuel, Jubilo-
sos de Esperança”, 

acontece, de 14 a 17 de ju-
nho, as atividades come-
morativas ao padroeiro de 
Pedras Altas, São Manuel. 
Uma programação reli-
giosa e outra festiva inte-
gram as comemorações, 
que são coordenadas pela 
Paróquia Nossa Senhora 
da Luz, de Pinheiro Ma-
chado, que é a responsá-
vel pela comunidade São 
Manuel, de Pedras Altas.
 Através do Tri-
buna do Pampa, o padre 
responsável, Elautério 
Conrado Junior, o padre 
Junior, convida a comu-
nidade pedrasaltense e 
da região, a participar 
das comemorações. “Com 
bastante alegria, que nós 
convidamos toda a co-
munidade pedrasaltense 
e demais municípios a 
estarem participando co-
nosco das atividades, tan-
to religiosas quanto fes-
tivas sociais, alusivos ao 
padroeiro da comunidade 
São Manuel e também 
do município de Pedras 

Altas”.

PROGRAMAÇÃO

* Dia 14 – Primeiro dia do 
Tríduo – 17h;
* Dia 15 – Segundo dia do 
Tríduo – 8h30; Mocotó na 
Comunidade – 11h30 (R$ 
25 o prato. Reservas po-
dem ser feitas pelo telefo-
ne (53) 9.84369594, com 
Aline); Baile da Terceira 
Idade no CTG Sentinela 
de Pedras Altas – 14h 
(convite a R$20);
* Dia 16 – Terceiro dia do 
Tríduo – 17h;
* Dia 17 – Festa do padro-
eiro – procissão com saída 
da Policlínica até a capela 
São Manuel – 9h.

SOBRE SÃO MANUEL

Registros apontam 
que a Capela de São Ma-
nuel foi inaugurada em 24 
de fevereiro de 1930 e que 
ela nasce a partir da devo-
ção do fazendeiro Manuel, 
que após passar por uma 
enfermidade, prometeu 
que iria construir uma ca-
pela. Ao vencer a doença, 

ele constrói e coloca o 
nome do padroeiro de 
São Manuel, santo com 
mesmo seu nome.

Conta a história, 
que São Manuel é contem-
porâneo de São Sebastião, 
São Jorge e Santo Expedi-
to, que morreram durante 
a perseguição da Igreja, 
antes da sua liberdade reli-
giosa conquistada no Edi-
to de Milão, promulgado 
a 13 de junho de 313 pelo 
imperador Constantino 
(306-337), assegurando a 
tolerância e liberdade de 
culto para com os cristãos, 
alargada a todo o território 
do Império Romano.

Antes disso, Julia-
no, não aceitando a Igreja, 
se tornou apóstata, traidor 
da fé, cheio de ambição e 
orgulho, resolve a iniciar-
-se nas crenças pagãs, 
indo contrário a fé do 
Império.

Em 361, quando 
Juliano (último imperador 
pagão do mundo romano, 
e por isso ficou conhecido 
na história como “o Após-
tata”) assume o cargo mais 
alto do império, se vira 

contra o Cristianismo, 
querendo restabelecer a 
mitologia Greco Romana. 
Voltou para a igreja no 
tempo do terror, reabrindo 
as portas dos cárceres para 
os cristãos.

Em 363 ele declara 
guerra contra o Império 
Persa, que para as nego-
ciações para a paz envia 
três embaixadores para 
negociar com Juliano a 
paz entre eles.

Não aceitando, Ju-
liano manda martirizar 
São Manuel e descarrega 
nos embaixadores o ódio 
contra o Cristianismo e 
também contra os Per-
sas, submetendo os em-
baixadores a humilhante 
processo de morte. E se 
recusando a abdicar da 
fé Cristã, acabou sendo 
decapitado.

Com a morte de 
Juliano, termina, defini-
tivamente, a perseguição 
contra o Cristianismo e 
a igreja católica a viver 
em paz. 

São Manuel é uma 
devoção que vem passan-
do de geração em geração.

Comunidades da região convidam 
para celebrações de Corpus Christi

pete na praça Dario Lassance, inspirado na logomarca 
do Ano Santo de 2025, Peregrinos de Esperança, e a 
missa, às 15h, na igreja Imaculada Conceição. 

Em Hulha Negra, a solenidade está marcada 
também para as 15h, na igreja matriz São José. Antes, 
acontecerá a confecção do tapete, em frente a paróquia 
São José. 

Ao TP, o frei Tiago Frey, falou sobre as sole-
nidades. “É um momento muito importuno de reunir 
todas as nossas comunidades. A solenidade de Corpus 
Christi representa a presença real de Cristo na Euca-
ristia e a festa de Corpus Christi é uma adoração, uma 
parte do centro da Eucaristia que é de fato o combus-
tível para o nosso viver. Então estamos envolvendo 
diversas entidades da sociedade, juntamente com as 
nossas lideranças, as comunidades, as nossas catequis-
tas, os nossos catequizandos para realizar a confecção 
dos tapetes. Já está acontecendo a tintura da serragem 
para que no dia 19, possamos fazer a pintura ou a arte 
nos tapetes que estão sendo programados”.

PEDRAS ALTAS E PINHEIRO MACHADO

Na Cidade do Castelo, segundo padre Junior, 

responsável pela paróquia da Comunidade São 
Manuel, os tapetes serão confeccionados na rua 
Comendador Ávila, em frente a igreja. A missa está 
marcada para às 10h.

Já em Pinheiro Machado, Terra da Ovelha, o 
tapete será confeccionado em frente a igreja matriz 
Nossa Senhora da Luz e a missa está prevista para 
às 15h.

SOLIDARIEDADE

Também, por mais um ano, além de seguir a 
tradição católica da confecção dos tapetes de Corpus 
Christi, em 2025 será um momento de solidariedade. 

Conforme frei Tiago, nas paróquias de Candio-
ta e Hulha Negra estarão sendo aceitas doações de 
agasalhos e alimentos não-perecíveis para o tapete 
solidário, com o objetivo de repassar a alguma fa-
mília carente.

Da mesma forma, em Pinheiro Machado e Pe-
dras Altas, segundo padre Junior, os participantes são 
convidados a fazer a doação de alimentos, materiais 
de limpeza, roupas e cobertores para posterior doação 
aos necessitados.
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Avançam, em Seival, obras de 
melhorias no campo do Santa Rosa

Na última semana, o 
prefeito Luiz Carlos 
Folador, vice-pre-

feito Marcelo Gregório e 
o secretário de Assistência 
e Inclusão Social, Diego 
Lima, estiveram visitando a 
obra que está sendo realiza-
da no campo Santa Rosa, na 
localidade de Seival. 

Conforme material 
já divulgado anteriormente 
pelo Tribuna do Pampa, 
com apoio da Prefeitura e 
da empresa Seival Sul Mi-
neração (SSM), o time está 
sendo contemplado com 
a estrutura que conta com 
vestiários, banheiros, salão 
e copa, o que vai auxiliar 
muito durante os jogos e 
eventos realizados no local. 
Em conversa com o presi-
dente do time e empreiteiro, 
Robert Porto, ele relembrou 
o quanto a obra foi sonhada 
e buscada pelos responsá-
veis, destacando que com 
a finalização da construção, 
o Santa Rosa que já é cen-
tenário, terá mais 100 anos 
garantidos. “Essa obra é 
muito aguardada por todos, 
e logo depois que consegui-
mos realizar o cercamento 

do campo, já começamos 
a buscar esta construção. 
Lembro que assim que o 
Rafael chegou na SSM, 
tive mais ou menos uma 
hora de reunião com ele, 
expliquei o que estávamos 
buscando e prontamente 
ele aceitou ser o nosso 
parceiro”, contou.

Logo em seguida, 
Robert disse que, como o 
time não teria condições 
de arcar com os custos da 
obra, procurou Diego como 
vereador, que sugeriu uma 
parceria também com a 
Prefeitura. “Falamos com o 
prefeito Folador, e a Prefei-
tura entrou com a mão de 
obra. Já estamos prevendo 
que tudo seja finalizado em 
outubro. Agradeço todas as 
pessoas que nos ajudaram 
até aqui, tanto físicas como 
empresas também, além do 
Rafael, Folador e Diego, 
que estão sendo nossos par-
ceiros”, concluiu Robert. 

Em sua fala, Diego 
disse que a comunidade de 
Seival só tem a ganhar com 
essa obra, ressaltando que 
a mesma é aguardada há 
muito tempo por todos. “É 

um momento muito feliz, 
e eu me sinto contemplado 
como vereador, represen-
tante e morador de Seival. 
O Santa Rosa é centenário, 
e não poderia ficar sem uma 
estrutura como essa, que 
em breve será finalizada”. 

 O prefeito Folador, 
começou agradecendo todo 
o grupo da SSM, empresa 
que sempre é parceira do 
município e região. “Tam-
bém agradeço ao Robert 
que idealizou e trouxe o 
projeto até nós, e abraça-
mos com a parte da mão de 
obra por contrapartida do 
município, no valor de R$ 
60 mil. O secretário Diego 
que é vereador de Seival, 
e que está sempre junto e 
o nosso vice-prefeito Mar-
celo, assim como todo o 
grupo. Em breve teremos 
mais uma obra em Seival”, 
concluiu. 

O gestor adminis-
trativo e de relações insti-
tucionais da SSM, Rafael 
Leusin, também relembrou 
a primeira conversa que 
teve com Robert, dizendo 
que a empresa queria algo 
que deixasse um legado à 

Sabrina Monteiro/Assessoria PMC

Executivo visitou a obra nesta semana

Câmara de Vereadores e Vereadoras de CandiotaCâmara de Vereadores e Vereadoras de Candiota
Sessão Ordinária nº 16 do Sessão Ordinária nº 16 do 

dia 9 de junho de 2025dia 9 de junho de 2025
EXPEDIENTE EXTERNOEXPEDIENTE EXTERNO

331 - Poder Executivo - 331 - Poder Executivo - Encaminha anexos ao Encaminha anexos ao 
PL 069/2025PL 069/2025
332 - CMP – Conselho Municipal de Previ-332 - CMP – Conselho Municipal de Previ-
dência - dência - Encaminha cópia das Atas nºs 164 e Encaminha cópia das Atas nºs 164 e 
165/2025 do Conselho Municipal de Previdência. 165/2025 do Conselho Municipal de Previdência. 
333 - CMP – Conselho Municipal de Previdên-333 - CMP – Conselho Municipal de Previdên-
cia - cia - Encaminha os motivos da impossibilidade Encaminha os motivos da impossibilidade 
jurídica de adesão do Município de Candiota ao jurídica de adesão do Município de Candiota ao 
CNPREV – Consórcio Nacional de Gestão de CNPREV – Consórcio Nacional de Gestão de 
Regimes Próprios de Previdência Social.Regimes Próprios de Previdência Social.  

EXPEDIENTE INTERNOEXPEDIENTE INTERNO
328 - Requerimento 35/2025 - Vereadora Luana 328 - Requerimento 35/2025 - Vereadora Luana 
Vais - Vais - Requer a realização de Sessão Especial Requer a realização de Sessão Especial 
no mês de julho de 2025 (em data a ser definida), no mês de julho de 2025 (em data a ser definida), 
com o objetivo de homenagear as Cooperativas com o objetivo de homenagear as Cooperativas 
Bionatur e Coopampa, pelo relevante trabalho Bionatur e Coopampa, pelo relevante trabalho 
que ambas vem desenvolvimento no âmbito do que ambas vem desenvolvimento no âmbito do 
programa de aquisição de alimentos (PAA) em programa de aquisição de alimentos (PAA) em 
nosso município.nosso município.
329 - Requerimento 36/2025 - Vereadora Luana 329 - Requerimento 36/2025 - Vereadora Luana 
Vais - Vais - Requer a realização de sessão especial Requer a realização de sessão especial 
no dia 11 de agosto de 2025, às 14 horas, no no dia 11 de agosto de 2025, às 14 horas, no 
Plenário da Câmara Municipal de Candiota, em Plenário da Câmara Municipal de Candiota, em 
homenagem aos 63 anos da escola Jerônimo homenagem aos 63 anos da escola Jerônimo 
Mércio da SilveiraMércio da Silveira
330 - Pedido de Informação - Vereadora Luana 330 - Pedido de Informação - Vereadora Luana 
Vais - Vais - Requer pedido de informações ao Poder Requer pedido de informações ao Poder 
Executivo Municipal, por meio da Secretaria Executivo Municipal, por meio da Secretaria 
competente, solicitando sobre os pagamentos competente, solicitando sobre os pagamentos 
pendentes da Lei Rouanet destinados aos produ-pendentes da Lei Rouanet destinados aos produ-
tores culturais que prestaram serviços durante os tores culturais que prestaram serviços durante os 
eventos do carnaval e do aniversário do Município eventos do carnaval e do aniversário do Município 

de Candiota do corrente ano.de Candiota do corrente ano.
337 - Requerimento 37/2025 - Vereador Axel 337 - Requerimento 37/2025 - Vereador Axel 
Costa - Costa - Frente Parlamentar dos Homens pelo fim Frente Parlamentar dos Homens pelo fim 
da violência contra as mulheres.da violência contra as mulheres.

BAIXAR PARA AS COMISSÕESBAIXAR PARA AS COMISSÕES
334 - Projeto de lei 76/2025 - Mesa Diretora - 334 - Projeto de lei 76/2025 - Mesa Diretora - Al-Al-
tera a redação do Anexo II da Lei Municipal nº 461, tera a redação do Anexo II da Lei Municipal nº 461, 
de 09 de dezembro de 1998, que institui o Plano de de 09 de dezembro de 1998, que institui o Plano de 
Classificação de cargos, funções e salários da Câ-Classificação de cargos, funções e salários da Câ-
mara Municipal de Vereadores de Candiota, criando mara Municipal de Vereadores de Candiota, criando 
o cargo de Assessor de Imprensa.o cargo de Assessor de Imprensa.
335 - Projeto de lei 77/2025 - Mesa Diretora - 335 - Projeto de lei 77/2025 - Mesa Diretora - Ins-Ins-
titui o pagamento de adicional de um terço de férias titui o pagamento de adicional de um terço de férias 
aos vereadores do Município de Candiota-RS e dá aos vereadores do Município de Candiota-RS e dá 
outras providências. outras providências. 
336 - Projeto de lei 78/2025 - Mesa Diretora - 336 - Projeto de lei 78/2025 - Mesa Diretora - 
Altera a Lei Municipal nº 461, de 09 de dezembro Altera a Lei Municipal nº 461, de 09 de dezembro 
de 1998, que institui o Plano de Classificação de de 1998, que institui o Plano de Classificação de 
cargos, Funções e salários da Câmara Municipal cargos, Funções e salários da Câmara Municipal 
de Vereadores de Candiota.de Vereadores de Candiota.
338 - Projeto de lei 79/2025 - Vereador Axel - 338 - Projeto de lei 79/2025 - Vereador Axel - 
Determina a substituição dos sinais sonoros nos Determina a substituição dos sinais sonoros nos 
estabelecimentos de ensino públicos e privados, a estabelecimentos de ensino públicos e privados, a 
fim de não gerar incômodos sensoriais aos alunos fim de não gerar incômodos sensoriais aos alunos 
com Transtornos do Espectro Autista (TEA)com Transtornos do Espectro Autista (TEA)
339 - Projeto de Resolução 02/2025 - Mesa Di-339 - Projeto de Resolução 02/2025 - Mesa Di-
retora - retora - Altera dispositivos da Resolução nº 087, Altera dispositivos da Resolução nº 087, 
de 17 de novembro de 2004, que  “Dispõe sobre de 17 de novembro de 2004, que  “Dispõe sobre 
o Regimento da Câmara Municipal de Candiota e o Regimento da Câmara Municipal de Candiota e 
dá outras providências, e institui o Código de Ética dá outras providências, e institui o Código de Ética 
Parlamentar. Parlamentar. 
340 - Projeto de Resolução 03/2025 - Mesa Dire-340 - Projeto de Resolução 03/2025 - Mesa Dire-
tora - tora - Altera dispositivos da Resolução nº 164/2021, Altera dispositivos da Resolução nº 164/2021, 
que fixa normas para a concessão de diárias, meia-que fixa normas para a concessão de diárias, meia-
-diária e ajuda de custo aos Vereadores e Servido--diária e ajuda de custo aos Vereadores e Servido-
res da Câmara Municipal de Candiota, e dá outras res da Câmara Municipal de Candiota, e dá outras 

providências. providências. 
341 - Projeto de Resolução 04/2025 - Mesa 341 - Projeto de Resolução 04/2025 - Mesa 
Diretora - Diretora - Altera a Resolução nº 095/2006, que Altera a Resolução nº 095/2006, que 
institui o Vale-alimentação aos servidores do Poder institui o Vale-alimentação aos servidores do Poder 
Legislativo Municipal, e dá outras providências. Legislativo Municipal, e dá outras providências. 

DISCUSSÃO DOS PROJETOSDISCUSSÃO DOS PROJETOS
291 - Projeto de Lei nº 070/2025 - Poder Execu-291 - Projeto de Lei nº 070/2025 - Poder Execu-
tivo - tivo - Institui o Programa “Empreende Mulher” no Institui o Programa “Empreende Mulher” no 
Município de Candiota/RS.Município de Candiota/RS.
310 - Projeto de Lei nº 071/2025 - Poder Executi-310 - Projeto de Lei nº 071/2025 - Poder Executi-
vo - Ivo - Institui mecanismo de controle sobre provisões nstitui mecanismo de controle sobre provisões 
de encargos trabalhistas a serem pagos às em-de encargos trabalhistas a serem pagos às em-
presas contratadas para prestar serviços de forma presas contratadas para prestar serviços de forma 
contínua no âmbito do município de Candiota/RS.contínua no âmbito do município de Candiota/RS.
317 - Projeto de Lei nº 073/2025 - Poder Execu-317 - Projeto de Lei nº 073/2025 - Poder Execu-
tivo - tivo - Institui a Política de Educação Integral em Institui a Política de Educação Integral em 
tempo integral para a Rede Municipal de Ensino de tempo integral para a Rede Municipal de Ensino de 
Candiota/RS e estabelece suas diretrizes.Candiota/RS e estabelece suas diretrizes.

ORDEM DO DIAORDEM DO DIA
VOTAÇÃO DE PARECERESVOTAÇÃO DE PARECERES

312 - Projeto de Lei 072/2025 - Poder Executivo - 312 - Projeto de Lei 072/2025 - Poder Executivo - 
Autoriza o município de Candiota a celebrar Termo Autoriza o município de Candiota a celebrar Termo 
de Parceria com o ICPJ – Instituto Cultural Padre de Parceria com o ICPJ – Instituto Cultural Padre 
Josimo EM VOTAÇÃO OS PARECERESJosimo EM VOTAÇÃO OS PARECERES

VOTAÇÃO DE PROJETOSVOTAÇÃO DE PROJETOS

287 - Projeto de Lei nº 069/2025 - Poder Execu-287 - Projeto de Lei nº 069/2025 - Poder Execu-
tivo - tivo - Estabelece a criação do BCA - Benefício de Estabelece a criação do BCA - Benefício de 
caráter assistencial para servidores ativos e inati-caráter assistencial para servidores ativos e inati-
vos diagnosticados com neoplasia maligna e para vos diagnosticados com neoplasia maligna e para 
servidores inativos por incapacidade permanente, servidores inativos por incapacidade permanente, 
que necessitem de assistência contínua de tercei-que necessitem de assistência contínua de tercei-
ros para realização das atividades da vida diária.ros para realização das atividades da vida diária.

comunidade e atendesse 
mais pessoas. “Ele então 
me falou do sonho desse 
espaço, e chegamos ao 
acordo da SSM patrocinar 
o material da construção 
e a planta do espaço que 
montamos de acordo com 
o rascunho a caneta já re-
alizado pelo Robert. Para 
apoio fundamental, a Pre-

feitura entrou com o valor 
da mão de obra, que foi 
contratada com o trabalho 
dos moradores do Seival”, 
explicou, acrescentando 
que a empresa também 
solicitou que o espaço seja 
utilizado por crianças e ido-
sos em projetos de saúde e 
esporte. 

“O espaço também 

irá receber o nome de uma 
pessoa importante para toda 
a comunidade e para o clu-
be, acordamos com o presi-
dente que será denominado 
como Jair Coutinho, joga-
dor e treinador do clube em 
décadas anteriores, além 
de ser o colaborador mais 
antigo da SSM”, concluiu 
Rafael.
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Treinos vão acontecer duas vezes por semana

PARA OS ADOLESCENTES

Escola de Estrelas incentiva o 
surgimento de atletas e a prática do 
futebol de campo em Hulha Negra 

No último sábado 
(7), aconteceu a 
estreia de um pro-

jeto da Prefeitura de Hu-
lha Negra voltado para 
o esporte. Coordenado 
pela Secretaria de Cultu-
ra, Esporte e Turismo e 
com a parceria da Escola 
Bajeense de Formação de 
Atletas (EBFA), aconte-
ceu dois encontros para 
reunir interessados em 
participar do projeto. 

Cerca de 70 pré-
-adolescentes, com ida-
des acima de 11 anos 
estiveram presentes par-
ticipando do treino com 
o técnico da EBFA, To-
tonho Padilha. Pela parte 
da manhã, o encontro 
foi no campo municipal; 
já no período da tarde, 
a bola rolou na Comu-
nidade São Roque, no 
Assentamento Conquista 
da Fronteira. 

Ao Tribuna do 
Pampa, o secretário res-
ponsável pela pasta, Igor 
Ballejo Canto, disse que 
os encontros do dia 7 

eram o pontapé inicial 
de um trabalho a ser rea-
lizado pela secretaria. “O 
esporte precisa de incen-
tivo em Hulha Negra e o 
Escola de Estrelas é vol-
tado para a gurizada, que 
além de ter uma atividade 
física, também poderá ser 
uma grande descoberta e 
ter uma carreira brilhan-
te”, destacou.

Igor afi rmou que a 
equipe acredita no proje-
to que já conta com total 
apoio da comunidade, 
além de ter o aval do pre-
feito Fernando Campani, 
assim como de todo o 
governo. “Anteriormen-
te, tentei dar andamento 
a um projeto que não 
deu certo, onde muitos 
ficaram apenas na ex-
pectativa, mas neste, há 
um engajamento. Nossa 
equipe está animada e 
comprometida,  assim 
como os pais que estão 
igualmente acreditando 
nesta ideia, motivados em 
ver seus fi lhos na ativida-
de, por isso temos certeza 

Projeto Escola de Estrelas acontecerá, semanalmente 
na sede do município e interior.  Cerca de 70 meninos 

compareceram ao primeiro dia de treino

de estar no caminho cer-
to”, destacou o gestor, 
enfatizando a alegria de 
ver um grande número de 
pré-adolescentes e ado-
lescentes interessados. 
“Foi uma alegria muito 
grande e uma satisfação 
chegar no campo e ver 
um grande número de 
meninos”.

Por fi m, Igor res-
salta saber que os dois 
encontros foram apenas 
o início do projeto que 
seguirá sendo realizado 
semanalmente, nas terças 
e sábados, além de no 
futuro, contar com ava-
liadores para assistir aos 
alunos. “Organizamos o 
campo municipal para o 
projeto, mas ainda preci-
sa de muitas melhorias. 
Na verdade, como fala-
do anteriormente ao TP, 
haverá um trabalho para 
melhorar a infraestrutura 
de todos os espaços es-
portivos do município. Já 
começamos, mas há mui-
to a ser feito nesta área”, 
fi nalizou o secretário.

Divulgação
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Professores e organizadores da Copa Askat viajaram seis horas 
para entregar o troféu à academia candiotense

D
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Academia de 
karatê de Candiota 

recebe troféu e 
celebra conquista

No último dia 31 de maio, a Academia Sports Center Candiota 
viveu um momento especial com a entrega do troféu da Copa 
Askat, competição realizada no dia 17 de maio na cidade de 

Estrela e que reuniu academias de karatê de todo o RS. 
A academia candiotense conquistou o 3º lugar no ranking geral 

dentre as 27 equipes participantes, além de medalhas individuais. O 
resultado celebra o comprometimento dos alunos e o trabalho contínuo 
do professor Adão Morais à frente do projeto, que é voluntário e tem 
caráter social.

A entrega do troféu foi ainda mais signifi cativa com a presença 
de professores ligados à organização da competição, que viajaram mais 
de seis horas para fazer o gesto pessoalmente ao professor Adão, na 
Capital Nacional do Carvão. Na ocasião, foi realizada uma confra-
ternização com os alunos da academia para celebrar a conquista. “A 
Sports Center Candiota agradece aos professores visitantes, aos alunos, 
familiares e apoiadores, que tornam possível o crescimento do karatê 
em nossa cidade”, assinalou o professor Adão.
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Marilete Petterle/Especial TP

Geada pintou de branco 
os campos da região esta 

semana, como mostra 
a imagem captada no 
Curral de Pedra - local 

com o registro da menor 
temperatura do ano no RS

Pinheiro Machado registrou a menor 
temperatura de 2025 esta semana

INVERNO

Como já  refer ido 
muitas vezes aqui 
no TP, a instalação 

de estações meteoroló-
gicas automáticas pelos 
jovens estudantes de Me-
teorologia da Universi-
dade Federal de Pelotas 
(UFPel) na época (hoje 
já formados), fundadores 
da Sigma Meteorologia, 
colocaram Pinheiro Ma-
chado no mapa do frio 
não só do Brasil, como 
do planeta.

A localidade de 
Curral de Pedra, onde 
uma dessas estações está 
localizada, marcou nesta 
terça-feira (10), a incrí-
vel temperatura de 5,9 
graus Celsius negativos. 
No ano passado, no dia 
10 de julho, foi ainda 
mais baixa, chegando a 
-9,1ºC. Na manhã des-
ta quarta-feira (11), às 
7h39,a  estação marcou 
-5,7ºC (dois décimos 
mais ‘quente’ que no dia 
anterior).

O casal morador da 
localidade, Milton Rocha 

e Mariza Peterlle, enviou 
ao TP fotos da localidade 
mostrando o cenário do 
Curral de Pedra pintado 
de branco pela grossa ge-
ada formada nas manhãs 
geladas desta semana.

Os demais muni-
cípios da região também 
apresentaram temperatu-
ras negativas entre terça 
e quarta-feira desta sema-
na. Aliás, foram seis dias 
seguidos de temperaturas 
abaixo de zero no RS.

SEM TRÉGUA

A onda de frio que 
iniciou no último dia 29 
de maio (até neve em 
alguns locais foi regis-
trada), obviamente, por 
estarmos às portas do 
inverno (dia 21 junho) 
deve continuar, porém 
nos próximos dias a tem-
peratura deve se elevar 
um pouco. Mas nada que 
dê para deixar de lado 
roupas pesadas e um bom 
fogo na lareira ou fogão 
à lenha.

Estação na localidade de Curral de Pedra, no interior do município, marcou incríveis -5,9ºC na última terça-feira (10)


